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Entre septiembre y octubre, 
llega la vendimia

E l otoño trae, como todos ios años, la vendim ia a Cuenca. Con ella 
llegan a nuestra provincia miles de temporeros, muchos de ellos sin 
papeles, pero cotí hijos pequeños. Las guarderías de vendim ia, re
sultan, pues, imprescindibles.

Pág. 6

«No nos sobra ni una sola 
gota de agua en C-LM»

La semana pasada ASAJA convocó a todos los sectores de la sociedad 
conquense y  castellano-manchega a manifestarse en contra del Tras
vase Tajo-Segura. M ovilizaciones como éstas continuarán si el m en
cionado trasvase no se paraliza.

Pág. 1 0

El río Cabriel, principal 
recurso de desarrollo

Las localidades de Iniesta y  M inglaniUa han sido las anfifrionas en 
la celebración de las 7 Jom adas sobre la gestión de espacios flu v ia 
les’, coordinadas desde A D IM A N  y dentro del Plan de D inam iza- 
ción Turística ‘Valle del Cabriel’.

Pág. 1 3

José Manuel Montorio, ex
guerrillero afincado en Praga

José M anuel M ontorio atesora a i su m ente gran cantidad de recuer
dos y  vivencias sobre los días de su ju v en tu d  en los que luchó por la 
libertad ‘en el m onte’. Se marchó a Praga de form a  tem poral en 
1955 y  aún sigue allí.

Pág. 1 6

m m m m
EDITA: Cuenca Comunicaciones S.L., Ramón y Cajal, 22. k  16004 Cuenca. Tlf.: 969 24 00 33. Fax: 969 23 48 52.

DIRECTOR: Manuel Noeda López
Redacción: Esther Ortiz, Luis M. Calvo Rubio, Gema Ortega Gavilán. Colaboradores: Alfonso Pellejero, Angel Luis Mota, Enrique Buendía, 
Aurora Duque, Fernando J. Cabañas, Abelardo Martínez, Pedro Lahuerta, Roberto de Saint Lagú, 'El Kike’. Departamento comercial: Angeles 
Escudero, Carmen Soria. Administración: Alberto Quílez, David Alvaro Fernández. Edición, fotocomposición e impresión: UNCE Artes 
Gráficas. Distribuye: Districuen S. L. D .L . : C.R.-98/97.

CORREO ELECTRÓNICO: cronicas@ citelan. es

C R Ó N IC A S  D E  C U E N C A  / 3

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



Todos somos responsables 
en la conservación de la biodiversidad

Coincidiendo con la celebración del Día 
Mundial de la Alimentación, el pasado 16 
de octubre, Ecologistas en Acción hace 

un llamamiento a apoyar alternativas, al actual e 
insostenible modelo agrícola, que protejan la bio
diversidad agrícola y silvestre, que persigan un 
desarrollo rural de verdad sostenible, aprovechan
do los recursos locales, manteniendo y dignifican
do a la población rural y el conocimiento campe
sino, integrando agricultura, ganadería y pesca con 
la naturaleza.

Más de 840 millones de personas en todo el 
mundo siguen padeciendo hambre. Hasta la fe
cha no han bastado los esfuerzos mundiales para 
alcanzar los objetivos de la Cumbre Mundial so
bre la Alimentación, y los Objetivos de desarrollo 
del Milenio, de reducir a la mitad el número de 
personas que sufren hambre para mediados de 
2015

Para Ecologistas en Acción la diversidad bio
lógica es fundamental para la agricultura y la pro
ducción de alimentos. Sin embargo, el hombre pre
siona cada vez más sobre las especies y sus en
tornos. Durante el siglo XX han desaparecido el 
75% de las variedades utilizadas en la agricultu
ra. De 6.300 razas animales, 1.350 están en peli
gro de extinción. La principal causante de esta 
trágica pérdida ha sido la agricultura industrial, 
que promovió el cultivo de enormes extensiones 
con variedades comerciales uniformes, sustitu
yendo a las variedades locales. Esta uniformidad 
hace que los cultivos sean muy vulnerables a pla
gas y enfermedades, provocando grandes pérdi
das de cosechas y en ocasiones verdaderas tra
gedias.

Desde que nació la agricultura, hace 10 000 
años, los agricultores, pescadores, pastores y po
bladores de los bosques han aprovechado la di
versidad genética mediante la selección de plan
tas y animales para adecuarse a las condiciones 
ambientales y satisfacer las necesidades alimen
tarías. Los agricultores transmiten de generación 
en generación estos conocimientos, que constitu
yen un acervo cultural valiosísimo, y que es ne

cesario evitar perderlo y seguir construyéndolo. 
Para ello es fundamental mantener la biodiversi
dad en las granjas, los campos y la naturaleza, 
donde puede evolucionar y adaptarse a las nue
vas condiciones o a la competencia con otras es
pecies. Los agricultores y agricultoras son los 
guardianes de la biodiversidad mundial.

Una gran variedad de plantas cultivadas y ani
males domésticos constituye la base de la biodi
versidad agrícola. Sin embargo, sólo 14 especies 
de mamíferos y aves componen el 90 por ciento 
del suministro de alimentos de origen animal que 
consumen las personas. Y apenas cuatro espe
cies - el trigo, el maíz, el arroz y las patatas - 
proporcionan la mitad de la energía que obtene
mos de las plantas.

Pero, según Ecologistas en Acción, los culti
vos transgénicos representan una seria amenaza 
para la biodiversidad agrícola y silvestre. La ge
neración y conservación de la biodiversidad agrí
cola se basa en el libre intercambio de las varie
dades y en el derecho campesino a guardar se
milla de su propia cosecha. Sin embargo en los 
últimos años se han concedido numerosas paten
tes sobre los cultivos básicos para la alimenta
ción humana, otorgando a 5 grandes empresas 
transnacionales un amplísimo monopolio sobre las 
semillas. Las compañías semilleras, que comer
cializan un número muy limitado de variedades, 
no permiten a los agricultores guardar semilla para 
la siembra de su propia cosecha.

Ecologistas en Acción Castilla-La Mancha
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Todos contra el Trasvase

Inmersos en un otoño en el que, afortunadamen
te, ha empezado a aflorar la deseada lluvia, una 
de las actividades que llega a los campos de buena 

parte de nuestra provincia, es la vendimia, proceso de 
recogida de las uvas que son el alma de los grandes 
caldos que nuestra provincia está ya produciendo.

La vendimia es, sobre todo en La Mancha y Man- 
chuela, casi un ritual, y en los días que ésta se lleva a 
cabo, centra la actividad de una parte mayoritaria de 
las poblaciones en las que la industria vitivinícola es 
fundamental para la economía. En nuestro número de 
esta semana nos hemos acercado hasta Iniesta, donde 
hemos sido testigos de las labores de vendimia, con 
todo lo que llevan consigo. Como en muchas de las 
labores agrícolas, en la actualidad, y cada día más, co
bra protagonismo la mano de obra inmigrante, con las 
circunstancias que lleva tal hecho consigo, ventajas y 
diversas problemáticas, que también reflejamos. Ade
más del punto de vista económico, de la vendimia como 
parte importante de la industria vinícola, también vital 
en Iniesta y su comarca, escenario de nuestro reporta
je, hemos querido buscar la parte social, quizá menos 
conocida pero también interesante, con las sensacio
nes de una familia iniestense que en esta época, desde 
hace ya décadas, abandonan sus quehaceres, para de
dicarse en cuerpo, y casi en alma, a la recolección de 
la cosecha de uvas. También hablamos de las Guarde
rías de Vendimia, puestas a disposición de los trabaja
dores por ayuntamientos y Cruz Roja, y que llevan a 
cabo una labor importante que facilita a los vendimia

dores el poder llevar a cabo su labor sabiendo que sus 
hijos se encuentran en buenas manos.

Pero no sólo en La Mancha y la Manchuela se rea
liza la vendimia. En otras zonas de la provincia, como 
la Alcarria, con poblaciones como Albalate de las No
gueras, verdadero exponente de una cultura del vino 
muy particular, se realiza un tipo de vendimia si cabe 
más intima, más familiar y colorista que hemos recogi
do también en este número de Crónicas.

Un ejemplar el de hoy en el que también tiene una 
alta cuota de protagonismo el agua, con la manifestación 
celebrada en El Picazo, convocada por ASAJA, y en la 
que se volvió a expresar el clamor de un pueblo contra 
una infraestructura arcaica como es el Trasvase Tajo- 
Segura, que tiene aún menos sentido desde la paralización 
por parte del actual Gobierno del Trasvase del Ebro.

En nuestra región no sobra ni una gota de agua y eso 
de verla pasar por delante de nuestras narices sin poder 
utilizarla mientras hay poblaciones ribereñas que tienen 
que estar siendo abastecidas por camiones cisterna, o 
Las Tablas de Daimiel se mueren poco a poco, es un 
agravio comparativo que no cabe en una España como 
la actual.

La manifestación de El Picazo, con representación 
variopinta de estratos sociales, organizaciones y parti
dos políticos, fue la muestra de que en Castilla - La 
Mancha estamos concienciados y unidos en este as
pecto, y no reclamamos más que lo que otras regiones 
tienen: la posibilidad de contar con unos recursos hídri- 
cos que está demostrado que son necesarios.
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En el corazón de la provincia

Con el otoño 
llega la vendimia 
a Cuenca
Durante un mes, normalmente entre sep
tiem bre y octubre, la provincia de Cuenca 
vive por y para la vendimia. Localidades de 
gran tradición vitivinícola como Iniesta, Le- 
daña o Villalpardo lideran la recogida de la 
uva, tarea a la que acuden miles y miles de 
inmigrantes, algunos sin papeles, en bus
ca de trabajo. Crónicas ha pasado con ellos 
un día en el campo.

ESTHER ORTIZ

La localidad conquen
se de Iniesta, ubica
da en el mismísimo 

corazón de la Manchuela, 
se revoluciona cada sep
tiembre con la llegada de la 
vendimia. No en vano, la 
recogida de la uva supone, 
para sus habitantes, uno de 
los medios de vida más im
portantes, junto con el cul
tivo del champiñón y el 
transporte por carretera.

Con una afamada Coo
perativa como cabeza visi
ble, la Unión Campesina 
Iniestense, que se remonta 
en sus orígenes a la década 
de los 50 y que, en la ac
tualidad integra a más de 
950 socios activos y más de 
7.000 hectáreas de viñedos, 
Iniesta es indiscutiblemen
te una de las localidades de 
referencia del sector vitivi
nícola en nuestra provincia. 
Y no sólo, por la calidad de 
sus caldos, muchos de los 
cuales salen al mercado

bajo el amparo de una De
nominación de Origen ex
cepcional, la de ‘La Man
chuela’, sino por la cantidad 
de kilos de uva que gene
ran sus cooperativistas 
anualmente. De hecho, en 
esta campaña del 2004 se 
espera recoger una produc
ción similar a la de pasados 
años en los que se llegó a 
alcanzar la nada desdeña
ble cifra de 50 millones de 
kilos de uva -un 60% de la 
variedad ‘bobal’; un 25% 
de la variedad ‘tempranillo’; 
5% de Syrah; 5% de Ca- 
bernet; y, 5% de Viura-,

Aún así, indicaba al res
pecto Diego Paños, geren
te de UCI, la Cooperativa 
es «humilde», si tenemos en 
cuenta que «nosotros sólo 
representamos entre un 8 y 
10% del cultivo total de la 
vid en Cuenca», que se si
túa en torno a las 100.000 
hectáreas.

Este año la vendimia en 
la zona de Iniesta, se ha re
trasado en tomo a unos 15

Iniesta cobra vida con la llegada de la vendimia. M iles y  miles de trabajadores recogen la uva, 
transportarla posteriormente a la cooperativa con más tradición de La M anchuela, la UCI.

días. «Somos los que más 
tarde hemos empezado, 
pero lo hemos preferido así, 
simplemente por razones 
técnicas ya que, la uva aún 
no tenía grado suficiente y 
ahora el mercado paga en 
función de los puntos de 
color», manifestaba Paños.

Los remolques llenos de 
uva no dejaban de entrar en 
la cooperativa. Su primera 
parada, para determinar la 
calidad -grados- de la uva, 
la segunda, en la balanza, 
para establecer el peso de 
la carga y de ahí, por fin a 
los descargaderos.

Es allí donde comienza 
el proceso de transforma
ción. El vino, se almacena, 
y los subproductos -la piel,

para hacer orujo; y, las lías, 
que servirán de abono para 
el champiñón-, también. No 
hay que olvidar que de la 
uva «se aprovecha todo».

Pero, si en algo se nota 
que ha comenzado la ven
dimia en esta localidad es 
en el continuo trasiego de 
personas que van de aquí 
para allá pendientes de su 
labor, bien vendimiando, 
bien transportando la uva 
hasta la cooperativa, o bien 
encargándose de la trans
formación de ésta en vino 
o mosto, según convenga.

En total, sólo para las la
bores de recogida de la uva 
en el ámbito de influencia 
de UCI, indicaba Diego 
Paños, se necesitan en tor-
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Pequeños agricultores

En la cooperativa se m ide e l grado de la uva después de pesarse  la carga, se vuelca en los  
descargaderos. Allí, comienza elproceso de extracción del vino.

no a 2.500 - 3.000 personas.
Obviamente, y, «éste es 

uno de los grandes proble
mas de la vendimia», con
fiesa Paños, la mayor parte 
de ellos son temporeros in
migrantes (90%), muchos 
de los cuales acuden a pe
dir trabajo al campo sin sus 
papeles en regla.

«Es un grave problema 
que exige de las administra
ciones competentes una so
lución ágil», insistía el ge
rente de UCI en este senti
do y, lo es, por dos motivos 
principalmente, matizaba: 
porque estamos hablando 
de que «se necesita mucha 
mano de obra», la cual no 
es fácil de conseguir, y por
que «la uva se tiene que re

coger», antes de que las llu
vias del otoño la pudran ma
logrando el trabajo y el es
fuerzo de todo un año.

Y es que, reiteraba el 
gerente de UCI, «los agri
cultores sólo quieren cose
char, sin problemas». Para 
ellos contratar gente sin 
papeles no es ninguna ven
taja -«es mentira que les 
salgan más baratos; se 
paga lo que corresponde»-, 
sino más bien todo lo con
trario, «por las inspeccio
nes, que se han vuelto cada 
vez más frecuentes y rigu
rosas».

A este grave problema, 
proseguía Diego Paños, los 
viticultores conquenses han 
de añadir, además, otro que

Tradición familiar

La familia de Ma Perfecta Risueño es uno de los 
950 socios que integran la cooperativa de Iniesta. 
Aunque la plantación familiar, heredada de su 

padre, no es su medio habitual de vida, cuando llega la 
vendimia, Ma Perfecta y su esposo lo abandonan todo 
para irse a recoger uva. Así, confiesa, «llevo hacién
dolo desde que tenía doce años».

«Es un trabajo duro para una mujer», nos dice mien
tras avanza cortando los racimos de uva bobal de sus 
vides con la facilidad que otorga la experiencia. Pero, 
«también es duro para un hombre». Y es que, levan
tarse a las siete de la mañana, haga sol o frío, y pasar
se todo el día en el campo agachándose una y otra vez 
hasta conseguir aproximadamente los 1.200 kilos de 
uva que una persona es capaz de vendimiar al día du
rante algo más de un mes, no es fácil para nadie.

Su plantación no es demasiado grande. «Serán unos 
15.800 metros». Por eso, nos explica, «no suelo traer 
a demasiados trabajadores. Con mi esposo, yo, y dos 
más nos apañamos».

Ma Perfecta, prefiere, no obstante, contratar a gen
te del pueblo. No por nada sino «porque los conozco 
y eso me da más confianza». Aunque asegura que en
tiende que sus paisanos contraten a inmigrantes. «Si 
los necesitan, es lógico», sentenciaba en este sentido, 
afirmando a la vez, que «yo misma también lo haría si 
mis tierras fueran más grandes y necesitara más ma
nos» porque «lo que está claro es que hay que reco
ger la uva».

Fiel a la tradición familiar y, desde hace aproxima
damente cuatro años, les ayuda en esta ardua tarea su 
sobrina Laura. «Es uno de los dos trabajadores que 
contrato», nos explica Risueño.

Para esta estudiante, vendimiar es «un trabajo de 
final de verano», con el que obtener algo de dinero 
para el invierno. Aunque también reconoce que se tra
ta de «una experiencia única que recuerdas con cari
ño». Al fin y al cabo, «hay mucha gente que nunca 
tendrá la posibilidad de saber lo que es ésto».

Las pequeñas plantaciones de vid como la de Ri
sueño se enfrentan en la actualidad a importantes difi
cultades que ponen en peligro su supervivencia. La 
primera y más acuciante es que «vendimiar ya no es 
tan rentable como antes. Sólo recoger un kilo de uva 
apareja unos costes de 0.05 euros entre gasoil, suel
dos, etc». Ese mismo kilo, se está vendiendo en los 
mercados a entre 0.15 y 0.21 céntimos de euro, y, 
claro, «las cuentas no salen». Una situación que se 
agrava aún más si tenemos en cuenta, como nos dice 
la familia Risueño, que las subvenciones han fomen
tado la plantación de vides y que «al haber más oferta 
de uva, los precios de venta, siguen bajando».
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cada día que pasa se toma 
más importante y que, para 
el gerente de UCI, también 
demanda de manera inmi
nente una solución por par
te de las autoridades com
petentes.

Nos estamos refiriendo 
a la realidad de que, a día 
de hoy, el cultivo de la uva 
ya no es rentable. Tal es así, 
que en muchos casos los 
agricultores «no logran cu
brir casi ni los costes. En los 
últimos años han experi
mentado una pérdida de su 
renta del 60%».

El precio irrisorio de la 
uva que «ha pasado de ven
derse de entre 0.42 y 0.45 
euros hace cinco años a 
venderse hoy a entre 0.15 
y 0.21 euros», la subida del 
IPC y el escalofriante au
mento del precio del gasoil 
agrícola, son algunos de los 
responsables de que dedi
carse en la actualidad a la 
agricultura no sea tarea fá
cil.

La reciente creación, a 
instancias de la Administra
ción regional, de la Funda
ción ‘Tierra de Viñedos’, 
cuyo objetivo principal es 
promocionar los caldos cas- 
tellanomanchegos, ha abier
to entre los viticultores de 
C-LM una pequeña franja 
hacia la esperanza, aunque, 
matizaba el gerente de UCI 
en este sentido, «no pode
mos cometer el error de sen
tarnos a esperar a que so
lucionen nuestros proble
mas. Tenemos que ser no
sotros los que hagamos 
nuestros propios deberes».

Con ésto, Paños venía a 
manifestar que la línea em
prendida por la mayor par
te de las cooperativas con
quenses en los últimos años 
ha sido, sin duda, «la más 
acertada»: apostar, por un 
lado, por la actualización, 
mejora y acondicionamien

to de las instalaciones bo
degueras, y, por otro, por la 
comercialización de sus cal
dos. Dos líneas de trabajo 
diferentes, aunque, estre
chamente relacionadas con 
las que se pretende dar una 
respuesta eficaz a las ac
tuales exigencias de los 
consumidores quienes, hoy 
más que nunca, «demandan 
vinos de calidad», en cual
quiera de sus tipos o varie
dades -tintos, blancos, crian
zas, jóvenes, etc-,

UCI, se nos muestra, de 
nuevo, en este terreno 
como cooperativa de refe
rencia. Y es que, en con
creto, la inversión realizada 
en infraestructuras por la 
cooperativa Iniestense, ex
plicaba su gerente, ha su
puesto ni más ni menos que 
más de 12 millones de euros, 
lo que ha permitido que la 
cooperativa cuente, entre 
otras cosas, con depósitos 
autovaciantes, una línea de 
frío para controlar el proce
so de fermentación de los 
caldos, y una nave de en
vejecimiento de vinos en 
barricas de roble.

Pero, sin duda, una de 
las inversiones más intere
santes fue, matizaba al res
pecto el gerente, la realiza
da en 1984, con la puesta 
en marcha de la embotella
dora, porque, y eso es algo 
que se está demostrando, 
«el futuro del sector y de 
UCI pasa por la comercia
lización del vino embotella
do», porque es el que ad
quiere un mejor precio en 
los mercados. Así pues, la 
apuesta es clara. El objeti
vo de UCI, que ahora em
botella sólo entre el 3 - 5% 
de su producción total, es 
aumentar progresivamente 
este porcentaje. Su tarjeta 
de presentación: sus buenos 
caldos, con ‘Realce’, a la 
cabeza.

Los hijos
de los vendimiadores

EstherOrtiz

Si la vendimia es dura para los padres, también lo 
es, y mucho, para los hijos. Antes, explicaba Án
gela, técnico de Cruz Roja en la localidad con

quense de Iniesta «se los llevaban al campo, con ellos, 
porque no tenían donde dejarlos». Ahora «para evitar 
eso están las Guarderías de Vendimia».

Estas Guarderías se han convertido con el pasar 
de los años -en concreto las gestionadas directamen
te por Cruz Roja llevan ya en funcionamiento más de 
una década-, en un recurso imprescindible que los ven
dimiadores valoran muy positivamente, porque les per
mite concentrarse en su trabajo, vendimiar, sin pre
ocuparse por sus hijos, quienes se encuentran en ellas 
perfectamente atendidos durante lo que dura toda su 
jornada laboral. Y es que, estas guarderías se carac
terizan por ofrecer un servicio integral, desde las sie
te y media de la mañana en que abren sus puertas, 
hasta las siete de la tarde, en que las cierran.

«Lo primero que hacemos es darles el desayuno 
porque llegan aquí muy temprano. Luego, a los mayo
res de dos años que están escolarizados, los llevamos 
al colé, los recogemos, les damos de comer, y los vol
vemos a llevar al colegio, para recogerlos de nuevo 
otra vez, cuando terminan las clases de por la tarde. 
Después, en la Guardería, les ayudamos a hacer los 
deberes y luego participan en una serie de talleres 
lúdico-didácticos con el resto de sus compañeros, hasta 
que, a eso de las siete, sus padres les vienen a reco
ger», nos explicaba la técnico.

Con los pequeños de dos años, y los no escolariza
dos, la situación es diferente. «Ellos se quedan en la 
guardería todo el día, atendidos por cuidadoras. Se 
juega con ellos, se les cambia si lo necesitan, y, se les 
da de comer. También duermen aquí su siesta».

En la provincia de Cuenca funcionan unas once 
Guarderías de similares características, que acogen 
más o menos a 300 niños menores de 10 años.

De ellas, seis, son gestionadas directamente por 
los Ayuntamientos de las localidades en donde se ubi
can como la de San Clemente o la de Minglanilla. 
Mientras que Cruz Roja cubre el servicio en los muni
cipios donde esta posibilidad no existe y, siempre y 
cuando «se apunten como mínimo 10 niños», explica
ba al respecto Alejandra Carrascosa, responsable de 
las Guarderías de Vendimia de esta Institución.

En concreto, este año la organización no guberna
mental coordina un total de cinco Guarderías en las
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Guarderías de Vendimia: un recurso cada vez más utilizado

«Ahora están más concienciados de que el campo no 
es lugar para tener un bebé, porque como poco es 
peligroso, y, cuando saben de la existencia de este 
recurso, enseguida los traen». «Aún así, de vez en 
cuando -proseguía la técnico-, nos toca lidiar con al
gún vendimiador, como este año, que hemos tenido 
que llamar la atención a una madre que a veces se 
lleva a su hija, de menos de dos años, a vendimiar con 
ella».

Dejar a sus hijos en estas Guarderías les cuesta a 
los vendimiadores en tomo a 70 euros la temporada, 
que suele durar aproximadamente un mes. «Con ese 
dinero se paga a las cuidadoras, se compra la comida, 
así como todo el material necesario». Y, aunque se 
trata de una cantidad que no es muy elevada, «la 
mayoría de los niños vienen con ‘becas completas’ o 
subvencionados en parte por los Servicios Sociales, lo 
que supone una importante ayuda que viene muy bien 
sobre todo cuando los padres tienen que traer a la 
Guardería a más de un hijo».

El trabajo de las seis cuidadoras y de las dos moni- 
toras de actividades en la Guardería de Vendimia de 
Iniesta, es clave. De ellas depende que los niños es
tén lo más a gusto posible mientras que sus padres 
trabajan. Y es que, «ellos también se cansan. Ten en 
cuenta que son muchas horas las que pasan aquí, se
parados de sus padres y extrañándolos y eso, sobre 
todo para los más peques resulta muy duro. Mira, por 
ejemplo, esta nena de aquí al principio lloraba y llora
ba y ahora, fíjate lo contenta que está y lo bien que se 
lo está pasando», sentenciaba Angela.

La Guardería de Vendimia de Iniesta, en e l corazón de La M anchada, e sta q u e  m ás niños 
acoge durante e lperíodo  de vendimia. E n to ta l este año acuden a  ella m ás de 50  niños  
menores de 10 años, 18 de los cuales tienen menos de dos años. Este año además, hay muchos 
que son inmigrantes-ecuatorianos, rumanos, etc.-, hijos de temporeros que acuden a  nuestra 
provincia a  vendimiar.

localidades conquenses de Iniesta, Ledaña, Graja de 
Iniesta, Villalpardo y Las Mesas, con las que da ser
vicio a más de 140 menores.

La más grande de todas ellas, la que más niños 
acoge, es la de Iniesta. «Abrimos 50 plazas, pero ante 
la demanda, nos vimos obligados a aumentarlas. En 
total, estamos encargándonos de 55 niños, 18 de ellos, 
menores de dos años».

La Guardería de Vendimia de Iniesta, en el cora
zón de La Manchuela, se encuentra situada en esta 
ocasión en las instalaciones del viejo Instituto de la 
localidad. «Normalmente la ubicamos en los bajos de 
Ayuntamiento, pero este año están terminando unas 
obras de mejora y nos hemos venido hasta aquí», nos 
explica Angela, mientras acuna entre sus brazos a un 
bebé de nacionalidad ecuatoriana.

La mayoría de los niños, sobre todo, los menores 
de dos años, son inmigrantes. Hay varios latinos, «en 
su mayor parte ecuatorianos», puntualiza la técnico y, 
«esta peque de aquí que es rumana».

Al fin y al cabo, la Guardería es «fiel reflejo de la 
realidad de fuera», es decir, fiel reflejo de la realidad 
social de la vendimia en nuestra provincia. «La ma
yoría de los vendimiadores ahora son inmigrantes - 
ecuatorianos, rumanos, marroquíes, etc.-, temporeros, 
que vienen a Cuenca en esta época, acompañados de 
sus hijos, a trabajar en la vendimia y que luego se van, 
hasta el próximo año».

Así que, puntualizaba Ángela, no es de extrañar 
que para ellos las Guarderías de Vendimia sean, no 
sólo una gran ayuda, sino «un auténtico desahogo».
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M anifestación en E l Picazo

«No nos sobra ni 
una sola gota de 
agua en C-LM»
El pasado 15 de octubre tuvo lugar una ma
nifestación en contra del Trasvase Tajo-Se
gura convocada por ASAJA. 1.200 perso
nas de diferentes sectores de la sociedad 
se dieron cita en este municipio para m os
tra r su descontento por la continuidad de 
este trasvase y para recordarle a la m in is
tra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, 
que las movilizaciones seguirán en tanto el 
agua pase por Castilla-La Mancha y no pue
da ser aprovechada por nuestros municipios.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

10.00 de la mañana en 
El Picazo (Cuenca). 
Alrededor de 1.200 

personas de diferentes sec
tores sociales de la región 
se dieron cita en este muni
cipio para caminar casi dos 
kilómetros, los que separa
ban el comienzo de la ma
nifestación hasta el acue
ducto por el que pasa el 
agua del trasvase.

En este lugar, y una vez 
leído un manifiesto redac
tado por los organizadores 
de esta concentración, 
ASAJA, muchos de los pre
sentes arrojaron cepas se
cas al agua del trasvase 
para que llegaran a Murcia, 
y así pudieran ver el estado 
en el que se encuentra el 
campo en estos municipios, 
que ven pasar el agua y que 
no pueden regar con ella. 
«Queremos que vean lo que

aquí está pasando por no lle
gar el agua», comentó José 
María Fresneda, secretario 
general de ASAJA de 
Cuenca.

Son los ciudadanos de 
Castilla-La Mancha los que 
han encabezado esta mani
festación, «que es una re
presentación de toda la re
gión con su presidente a la 
cabeza, quien sabe que pue
de contar con todos, inclu
so con los partidos políticos 
que se enfrentan en la cá
mara», comentó Fresneda.

«Aquí ha estado el con
junto de la sociedad repre
sentada, lo que quiere decir 
que no estamos equivoca
dos y que no vamos a per
mitir bajo ningún concepto 
que ninguno de los colecti
vos aquí presentes utilicen 
ni esta movilización ni el 
agua para que haya enfren
tamiento. Eso nos debilita
ría», continuó Fresneda.

M anifestantes con una de las pancartas. Algunas de ellas se referían a Cristina Narbona.

Esta manifestación es la muestra palpable del m alestar de los ciudadanos de C-LM.

La manifestación cele
brada el pasado 15 de oc
tubre es la muestra palpa
ble del malestar que muchos 
pueblos de la provincia de 
Cuenca, y de otras colindan
tes, sienten por este trasva
se. Con consignas referen
tes a la ministra de Medio 
Ambiente Cristina Narbona, 
el grueso de manifestantes 
mostraron su indignación 
por la continuidad de este 
trasvase, que ahora sería 
imposible construir. Des
pués de la consecución de 
la paralización del Trasva
se del Ebro, los municipios 
afectados por el Trasvase 
del Tajo-Segura pensaron 
que se iniciaba un proceso 
de cambio así como se po
sibilitaría el desarrollo de 
muchos de los pueblos que 
aunque ven pasar el agua

no pueden utilizarla.
José María Fresneda 

expresó durante la lectura 
del manifiesto que, a partir 
de este momento y hasta 
que la ministra solucionara 
esta cuestión, siempre que 
volviera la cabeza encontra
ría una pancarta o una con
signa que le recordaría la 
injusticia que suponía el 
trasvase Tajo-Segura para 
todos los castellano-man- 
chegos.

Muchas caras conoci
das y otras no tanto apoya
ron esta movilización de la 
que se espera además que 
muchas otras regiones to
men nota para que puedan 
observar que los ciudada
nos de esta región están uni
dos para la consecución de 
la finalización de este tras
vase. «Esperamos que la
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VILLANUEVA
DE LA JARA

M OTILLA
DEL PALANCAR

EC PICAZO

a s a  j a  “No quitamos 
p 3 §É  Luchamos ef a 9ua a nadie 

P °r lo nuestro

La manifestación va camino de l  Trasvase Tajo-Segura.

José M aría Fresneda, secretario general de ASAJA.

Im agen de la rueda de prensa.

Cepas lanzadas p o r  los manifestantes a l trasvase. E s un gesto simbólico que mues
tra e l estado de  las mismas.

protesta que aquí hemos he
cho no caiga en saco roto y 
la ministra lo tenga en cuen
ta porque si no continuare
mos con ellas», expresó el 
alcalde El Picazo, Joaquín 
Saiz Escudero.

Asimismo Fresneda 
apuntó durante la conferen
cia de prensa posterior a la 
manifestación que no que
rían, en ningún caso, sentir
se acusados de ‘iniciar una 
guerra entre regiones’.

Entre las peticiones para 
la paralización del trasvase, 
el hecho de que gran parte 
de la gente que vive en es
tos municipios afectados tie
nen que marcharse a otros 
lugares para buscarse un 
futuro mejor. «Queremos 
que Castilla-La Mancha ya 
debe de estar considerada 
como una región inferior a

otra, más pobre, menos 
próspera y moderna que el 
resto, y por eso también 
queremos el agua. La pa
ralización del Trasvase 
Tajo-Segura nos va a pro
porcionar un futuro distinto, 
mucho mejor, pero el Go
bierno no quiere reconocer
lo. Narbona hace unos me
ses nos dijo que el Gobier
no no llevaría a cabo nin
gún trasvase sin contar con 
el consenso de las cuencas 
cedentes», continuó Fresne
da.

Así pues lo que el total 
de la sociedad castellano- 
manchega quiere es que «se 
cumpla la Ley y que se nos 
trate igual que a otros es
pañoles».

No sobra ni una gota
No sobra ni una sola gota

de agua en esta tierra y «es 
algo que debemos comuni
car al resto de España, y lo 
demostraremos tantas ve
ces como sea necesario 
hasta que la gente se con
ciencie».

Entre las preocupacio
nes también el respeto por 
el medio ambiente y con ello 
el futuro que le espera al 
Parque Nacional de las Ta
blas de Daimiel si no tiene 
agua. Asimismo, desde 
ASAJA no se comprende 
por qué «tenemos que se
guir con esta hipoteca que 
ya dura 24 años». Y entre 
estas preocupaciones ex
puestas, multitud de pregun
tas lanzadas a la ministra 
desde El Picazo: «¿Cómo 
permite que se siga trasva
sando agua si usted misma 
asegura que actualmente ja

más hubiera permitido una 
obra como ésta? Esto es 
una provocación y no va
mos a dejar de salir a la 
calle», continuaba apuntan
do José María Fresneda.

Sólo se quiere conseguir 
lo que lo que «se le ha dado 
a Aragón, y queremos que 
se cumpla la Constitución 
española y de forma iguali
taria. Castilla-La Mancha 
no va a seguir siendo la re
serva espiritual de los vo
tos de Madrid. ¡Vergüenza 
le debería dar a Madrid lo 
que piensa de Castilla-La 
Mancha! No somos una 
comunidad autónoma de 
segunda categoría y esta
mos aquí para demostrarlo», 
terminó diciendo José Ma
ría Fresneda, secretario ge
neral de ASAJA en Cuen
ca.
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Unidos, con el agua como causa común

M.A. Monserrat
Diputado regional PP

Nosotros entendemos desde el PP 
que cuando se generan problemas 

hay que buscar soluciones, y estamos 
dispuestos a dar nuestro apoyo, como 
siempre hemos hecho, a una organiza
ción que está luchando por los intere
ses del campo y de los conquenses.
No puede ser de otra manera que el PP 
esté presente en este acto que ha orga
nizado esta organización agraria. No
sotros estamos aquí apoyando lo que es una reivindica
ción para nuestra provincia».

Marina Moya
Diputada Regional PP. Presidenta del PP de Cuenca

Nosotros como PP defendemos, ló
gicamente, los intereses de nues

tra provincia. Está clarísimo que cree
mos importante la paralización de este 
trasvase. Sin lugar a dudas las reivin
dicaciones que está llevando a cabo 
ASAJA coinciden con las del PP, por
que el sector agrario está pasando por 
un momento difícil no solamente por 
los problemas del agua, sino también 
por los problemas que se derivan de la subida de gasó
leo y por la incertidumbre que se genera con una política 
agraria que no da soluciones enérgicas a los problemas 
de este sector».

Luis Muelas
Presidente de la Diputación

Queremos mostrar nuestro apoyo a 
los agricultores de la provincia de 

Cuenca. Hace dos días que presenta
mos un proyecto de abastecimiento de 
agua desde la cabecera del Tajo. Lo que 
queremos es seguir manifestando y te
niendo como tenemos el derecho a ese 
abastecimiento de agua, que a lo largo 
de la cabecera defendemos que ese 
aprovechamiento debe de ser tanto para abastecimiento 
en primer lugar como para regadíos en segundo lugar. Y 
en esta manifestación se reflejan los intereses de la pro
vincia de Cuenca, bien sean de abastecimiento o hiende 
regadío, y la Diputación va a estar siempre presente».

Máximo Díaz-Cano
Consejero de Presidencia

El consejero de Presidencia del 
Gobierno de Castilla - La Man

cha, Máximo Díaz-Cano, también es
tuvo presente a título personal en 
esta importante movilización.

«Desde el Gobierno regional he
mos reiterado en múltiples ocasio
nes, y el día 14 fue la última porque 
la hizo el presidente de Castilla - La 
Mancha José María Barreda, y he
mos venido expresando que desde el Gobierno compar
timos y comprendemos los motivos que originan esta 
manifestación que convoca ASAJA en contra del Tras
vase Tajo-Segura y reivindicando el derecho a poder 
utilizar un agua que está en Castilla-La Mancha, que 
pasa por aquí y de la que no podemos utilizar ni una sola 
gota, ni siquiera para el abastecimiento de nuestros pue
blos. Por lo tanto, creemos que es una causa más que 
suficiente e importante como para poder estar hoy aquí. 
El Gobierno no convoca la movilización ni tiene presen
cia institucional, pero estoy aquí a título personal para 
apoyar esta movilización que intenta trasladar el mensa
je de que en Castilla-La Mancha es necesaria el agua del 
trasvase y estamos convencidos de que lo vamos a con
seguir, porque lo estamos persiguiendo de una manera 
unánime en la región la necesidad y voluntad de poder 
utilizar este agua».

Agustín Tello
Píe. Cámara de Comercio e Industria de Cuenca

D esde la Cámara Comercio de 
Cuenca, su presidente, Agus

tín Tello, se expresaba también so
bre la mencionada movilización.

«Es una manifestación social de 
Cuenca y de toda Castilla-La Man
cha. Lo que pretendemos es apoyar 
las ideas de actualizar todo lo que 
se refiere al agua. Hay mucha gen
te, la FAEC también, y personas del 
mundo de la política. Realmente esto es preocupante ya 
que son unas estructuras muy antiguas donde realmen
te tenemos unas necesidades imperiosas en la provincia 
en la que algunos municipios se están abasteciendo a 
base de camiones-cisternas. Lo que que hay que hacer 
es actualizar las canalizaciones en nuestra provincia y 
también las de la comunidad, y tenemos también que 
usar nuestra propia agua, y luego lo que sobre, ¿por qué 
no? pues podemos cederla para que sea aprovechada 
por otros».
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I  Jomadas sobre la gestión de los Espacios Fluviales

El río Gabriel, un recurso 
vital para el desarrollo 
integral de La Manchuela
Los municipios conquenses de In iestay Minglanilla han acogido 
durante el 21 y el 23 de octubre, las I Jornadas sobre la gestión de 
los espacios fluviales. Unas jornadas de carácter técnico que te
nían como objeto sentar las bases para la correcta aplicación del 
Plan de Dinamización Turística ‘Valle del Cabriel’.

ESTHER ORTIZ

Casi un año después 
de que el Ministerio 
de Economía -a tra

vés de su Secretaría de Tu
rismo-, la Consejería de 
Cultura de Castilla-La Man
cha, la Asociación de mu
nicipios Ribera del Cabriel 
-Iniesta, La Pesquera, En- 
guídanos, Mira, Villalpardo,

Minglanilla y Víllora- y la 
Agrupación Provincial de 
Hostelería y Turismo de 
Cuenca, formalizaran, con 
su firma el pasado siete de 
noviembre del 2003, el con
venio que daba vida al Plan 
de Dinamización Turística 
‘Valle del Cabriel’, éste co
mienza, por fin, a dar sus 
primeros frutos.

Y es que, dejando atrás,

como indicaba Miguel Án
gel Rubio, técnico de la 
Gerencia del citado Plan, 
que «todos los comienzos 
son difíciles», desde que 
ADIMAN (Asociación 
para el Desarrollo Integral 
de La M anchuela Con
quense) se hiciera cargo de 
la gestión del mismo las ac
tuaciones encaminadas a su 
desarrollo se están afianzan

do con fuerza, marchando 
a «muy buen ritmo».

Este es el caso, por 
ejemplo, de algunos munici
pios tales como Víllora, Vi
llalpardo, Enguídanos o 
Mira, que en la actualidad 
se encuentran inmersos en 
pleno proceso de desarro
llo de algunos proyectos de 
carácter municipal muy in
teresantes.

Así, pues, mientras que 
en Víllora, se ha procedido 
a la recuperación ambien
tal de determinadas áreas 
cercanas al río Cabriel, y, se 
ha impulsado la educación 
ambiental como la mejor vía 
para la sensibilización ciu
dadana, en Villalpardo y 
Mira, están creciendo las 
infraestructuras turísticas.

De hecho, explicaba al 
respeto el técnico de ADI
MÁN, «el Ayuntamiento de 
Villalpardo está en vías de 
ejecutar varios alojamientos 
rurales de carácter biocli- 
mático y en Mira se abrirá 
en breve un camping».
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Espacios Fluviales
Pero, sin duda, una de las 
actuaciones más importan
tes que de momento se han 
llevado a cabo dentro del 
marco que supone el Plan 
de Dinamización ‘Valle del 
Cabriel’, ha sido la celebra
ción de las ‘I Jomadas so
bre la gestión de los espa
cios fluviales’, que se han 
desarrollado entre los días 
21 y 23 de octubre en las 
localidades conquenses de 
Iniesta y Minglanilla.

E, insistía Miguel Angel 
Rubio en este sentido, «ha 
sido la más importante por 
varios motivos».

En primer lugar, porque 
se trata de la primera ac
tuación que se 
ha realizado 
«de una ma
nera global», 
i mp l i c a n d o  
por igual a to
dos los muni
cipios integra
dos en el Plan; 
y, en segundo 
lugar, porque 
estas jornadas 
tenían como 
principal obje
tivo estable
cer las bases sobre las que 
asentar la correcta aplica
ción del Plan de Dinamiza
ción Turística ‘Valle del Ga
briel’, en un intento de ga
rantizar que los beneficios 
que se extraigan de este 
Plan excedan la fecha de 
caducidad del mismo, esta
blecida para el 2006. Cues
tión, esta última, que se ha 
conseguido y, con éxito.

Y es que, las conclusio
nes de las diversas confe
rencias y mesas de trabajo, 
han sido contundentes y han 
venido a corroborar lo que 
ya se intuía: la necesidad de 
que el Plan de Dinamización 
Turística ‘Valle del Cabriel’, 
se ejecute teniendo en

cuenta dos premisas clave: 
el respeto al río; y, el desa
rrollo sostenible de sus 
áreas de influencia -los de
nominados ‘espacios fluvia
les’-.

Conseguir el primer as
pecto, el de respeto al río, 
matizaba Rubio, es «funda
mental» porque el Cabriel 
es, no sólo el gran protago
nista de este Plan de Dina
mización, sino «su principal 
recurso». No en vano, ex
plicaba el técnico en este 
sentido, «no hay que olvidar 
que el Plan se concedió en 
base a los valores natura
les de la zona», entre los que 
destaca el paraje de las 
‘Hoces del Cabriel’, decla

rado Reserva 
Natural en 
octubre de 
1995.

Al igual 
que también 
resulta «fun
da me n t a l » ,  
p r o s e g u í a  
Rubio, conse
guir el segun
do de estos 
dos aspectos. 
Sobre todo, 
insistía el téc

nico, porque promover el 
desarrollo económico y so
cial de La Manchuela con
quense, utilizando el turismo 
como revulsivo eficaz con
tra su estancamiento actual, 
era entonces, y es, ahora, 
la finalidad principal del ci
tado Plan.

Cómo conseguir ese de
sarrollo, sin afectar negati
vamente al entorno natural, 
supone, a la vez, tal y como 
se desprende de estas Jor
nadas de carácter eminen
temente técnico -aunque 
«abiertas al público en ge
neral», insistía Rubio-, un 
reto y una necesidad.

En este sentido, explica
ba el técnico, poner en va

La conclusión: 
abordar el desarrollo 

sostenible de 
La Manchuela,

recursoy valor el r ío
Cabrielysus HoceSjes

E l Plan de Dinamización Turística ‘ Valle del Cabriel ’, se concedió en base a la riqueza naturtl 
de la zona, liderada por uno de los parajes más bellos y  ricos mediambientalmente hablando, te 
Hoces dei Cabriel, declarado reserva natural en 1995.

lor los valores culturales li
gados a los espacios fluvia
les, como por ejemplo, las 
infraestructuras hidráulicas 
tales como puentes, molinos, 
batanes, pequeñas presas, 
etc., difundir el Patrimonio 
cultural -monumentos, gas
tronomía, tradiciones, etc.,- 
de los pueblos que integran 
la zona de actuación del 
Plan, es decir, la comarca 
de La Manchuela -Iniesta, 
La Pesquera, Enguídanos, 
etc.-, y, apostar por la crea
ción de infraestructuras tu
rísticas que sean respetuo
sas con el medioambiente, 
se mostraron, a los ojos de 
los expertos, como algunas

de las opciones más válidas 
y viables, para ello.

Aprender a utilizar los 
ríos desde un punto de vis
ta lúdico y turístico, sin da
ñarlos, fue otra de las con
clusiones que se extrajeron 
de estas Jornadas.

En este sentido, explica
ba Miguel Ángel Rubio, «ya 
tenemos un claro antece
dente que puede servirnos 
de ejemplo a seguir: el ‘Ca
briel extreme’», una prue
ba basada en diferentes de
portes de aventura, que se 
celebra en la localidad de 
Enguídanos en primavera y 
que ha conseguido captar 
con éxito la atención de
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I Arriba, e l pu en te  de p iedra  pertenecien te a la localidad de VUlalpardo, una de las siete que  
¡ integran la Asociación de M unicipios Ribera del Cabriel. Abajo, representantes de los munici

pios, deA D IM A N y de la Agrupación de Hostelería, durante la presentación de las Jornadas.

aventureros y visitantes.
«Queda pendiente en

tonces -proseguía el técni
co-, la elaboración de un 
estudio, no sólo sobre el Ca
briel, sino sobre el resto de 
los ríos de la comarca, que 
nos ayude a determinar que 
zonas son aptas para la 
práctica de este tipo de ac
tividades».

Otros proyectos
Las Jornadas han dejado 
tan buen sabor de boca en
tre organizadores y partici
pantes que ADIMÁN ya 
está trabajando en otra ac
ción global -«de ejecución 
inmediata», insistía Rubio-,

que en esta ocasión tratará 
de despertar conciencias y 
de sensibilizar a los habitan
tes de La Manchuela con
quense para que aprendan 
a respetar y amar la rique
za natural con la que han 
sido premiados, incidiendo, 
«muy particularmente» en 
la gran importancia del río 
Cabriel y de sus Hoces.

A parte de esta amplia 
campaña de sensibilización 
que incluye desde cursos 
hasta conferencias y char
las de todo tipo, también 
existe la intención de orga
nizar seminarios específicos 
dirigidos a empresarios po
tenciales.

El Cabriel

El río ‘frontera’

Insistía Miguel Ángel Rubio, técnico de la Geren
cia del Plan de Dinamización Turística ‘Valle del 
Cabriel’, que aunque los habitantes de La Man

chuela conquense nunca han vivido de espaldas a su 
río más importante, el Cabriel, tampoco han vivido «lo 
suficientemente frente a él». Con ésto el técnico ve
nía a afirmar que el río Cabriel se ha convertido, hoy 
por hoy, en un gran desconocido al que los habitantes 
de la comarca no ‘miran’, desde que el progreso lo 
relegara al olvido. Y es que, si por ejemplo, «antes lo 
utilizaban como fuerza motriz para moler, ahora ya no 
lo necesitan», explicaba el técnico en este sentido. Y, 
claro, la consecuencia más inmediata de esa no nece
sidad ha sido, sin duda, «el desinterés».

Una paulatina indiferencia que, por otra parte, se 
ha visto acentuada por una realidad, el hecho de que 
el río sirve de frontera administrativa entre Cuenca y 
Valencia, es decir, entre dos Comunidades Autóno
mas -Castilla-La Mancha y Valencia-, lo que ha con
tribuido a que los habitantes de esta zona tengan «una 
percepción negativa de él, al percibirlo psicológica
mente, como un río frontera».

Uno de los objetivos del Plan de Dinamización tu
rística ‘Valle del Cabriel’ es recuperar el Cabriel y los 
demás ríos existentes en su zona de aplicación, como 
recursos útiles, capaces de generar riqueza en sus 
ámbitos de influencia. O, lo que es lo mismo, recupe
rarlos para los ciudadanos.

Para ello, se trabaja desde dos frentes: la sensibili
zación sobre su importancia medioambiental y, el di
seño de nuevas fórmulas de aprovechamiento basa
das en la sostenibilidad, donde tendrían cabida, por 
ejemplo, la práctica de algunos deportes de aventura.

Ambos aspectos han sido objeto de debate en las 
‘I Jornadas sobre la gestión de los espacios fluviales’, 
que han tenido lugar en Iniesta y Minglanilla. Al igual 
que también ha sido objeto de análisis, aunque no tan 
abiertamente, el hecho de que efectivamente el Ca
briel sea un río frontera, ya que esta situación, lejos 
de beneficiar al río y a su entono, lo está perjudicando 
significativamente. «Los recursos naturales no entien
den de límites administrativos y no parece lógico que 
un mismo espacio natural, en este caso, un mismo río 
como es el Cabriel, reciba un tratamiento distinto en 
uno y otro lado», explicaba al respecto Rubio, quien 
confesaba a su vez, que de momento «no hay pers
pectivas de que ambas comunidades trabajen de for
ma coordinada en pro de su conservación», aunque sí 
hay experiencias particulares en Valencia, como las 
propugnadas por David Mestre y Vicente Uríos, quie
nes participaron como ponentes en las Jornadas.
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Ex-guerrillero afincado en Praga

José Manuel 
Montado

«Siempre me he sentido muy 
orgulloso de ser español»

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Seguro que si les men
cionamos el nombre de 
José Manuel Montorio 

pues no les sonará de nada. 
José Manuel es un hombre 
mayor que conocimos en 
las V Jornadas sobre el 
Maquis, que tuvieron lugar 
en Santa Cruz de Moya. 
Cuando uno conoce a José 
Manuel queda hechizado 
casi inmediatamente, ya que 
su m aravillosa memoria 
guarda uno de los episodios 
más duros de su vida y de 
la vida de esta España 
nuestra.

Montorio acudió a estas 
jornadas desde Praga, ciu
dad en la que vive desde 
1955. Con su visita no sólo 
nos ha mostrado su memo
ria viva sobre todo lo ocu
rrido en la evacuación de la 
Agrupación de Levante y 
Aragón, sino que también 
nos ha dejado su protesta, 
su queja por no poder vol
ver a este país que tanto 
ama y en el que desearía 
pasar los años que le que
den de vida.

Hace escasamente un 
año que perdió a su mujer. 
Su hija vive en Alemania y

aunque se ven a menudo, se 
sigue sintiendo solo en un 
país que aún después de 
tanto tiempo le sigue pare
ciendo que no es el suyo.

Imaginamos que cual
quier defensor de las liber
tades, que haya luchado de 
una o de otra manera, pien
sa en que un exilio dura lo 
que dura un régimen dicta
torial del país del que huyó, 
pero en el caso de Monto- 
rio ese exilio continúa en el 
tiempo.

José Manuel ha intenta
do trasladarse a España. 
Volver al lugar que le vio 
nacer o recibir algún tipo de 
ayuda económica que le 
permita ver pasar los últi
mos años de su vida en este 
país que es el suyo. Reunio
nes diversas con políticos de 
Aragón, y con otras perso
nas, incluso el recuerdo de 
una petición a Felipe Gon
zález, que visitaba Praga 
cuando ya no era presiden
te del Gobierno y a quien 
intentó pedirle ayuda. Con 
una respuesta que se con
cretaba en que ‘tenía una 
agenda muy apretada’, na
die le hizo más caso ni le 
atendió en lo más mínimo. 
Durante cuatro días, José

Manuel Montorio ha tenido 
la oportunidad de volver a 
pisar suelo español, ese sue
lo que tanto orgullo le pro
duce haber defendido aun
que no haya recibido ningún 
tipo de ayuda, sólo porque 
luchó por la libertad aunque 
no fuera bajo el mando mi
litar.

Los militares republica
nos gozan ahora de ciertas 
mejoras y de una paga de 
jubilación que les reconoce 
los años de lucha, pero en 
el caso de los guerrilleros, 
los que se lanzaron ‘al mon
te’ con el fin de defender la 
libertad, este reconocimien
to no les ha sido dado, salvo 
en el caso de algunas aso
ciaciones y organizaciones, 
como por ejemplo ‘La Ga
villa Verde’, que les hace 
siempre homenajes.

José Manuel Montorio, 
aunque pueda molestarse 
por este calificativo, tiene ya 
el aspecto de un abuelito 
checo aunque con un pro
fundo sentimiento español. 
Cierto es aunque a él le 
cueste reconocerlo que su 
larga estancia allí, toda una 
vida, en una de las ciuda
des más bellas del mundo y 
también la que más niebla 
tiene, haya penetrado en 
este carácter auténticamen
te español, que sigue, en 
cierta forma renegando del 
carácter y forma de ser de 
los checos. Allí en Praga ha 
trabajado como tornero fre- 
sador, mecánico de coches, 
y otras profesiones más que 
le sirvieron para lograr so
brevivir allí. Ha visto la Gue
rra Civil. Ha vivido lo peor 
en el monte pasando frío y 
calor y tanta hambre que 
aún no se la ha quitado de 
encima, como señala él mis
mo. Además, luego llegó a 
Francia donde estuvo un 
tiempo hasta que el Partido 
pensara que lo mejor era 
que se estableciera en la

actual República Checa.
Pero de José Manuel 

nos interesa todo: el antes 
y el después. Hemos cono
cido de forma pormenoriza
da cómo fue esa retirada 
gracias a esa maravillosa

16 /  C R Ó N IC A S  DE C U E N C A

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



CRÓNICAS
de Cuenca

27 -  10 -  2004
La Fuensanta. 21 horas.

Primera eliminatoria 
de la Copa de S. ü« el Rey

Recreativo de Huelva 

Unión Balompédica Conquense
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Recreativo de Huelva Unión Balompédica Conquense

DISFRUTEMOS DE LA COPA
Aunque parezca mentira, el Conquense se dispone a vivir un nuevo duelo copera, con 
el criterio de proximidad geográfica como bandera, ante el Recreativo de Huelva, equipo 
que ha tenido que realizar un viaje de nada menos que seiscientos cuarenta kilómetros 
para defender su candidatura como favorito en este encuentro que hará que La Fuensan
ta se vuelva a vestir de gala.

Por los caprichos que suelen deparar los sorteos, y pese a que otro de los criterios pri
mordiales de los emparejamientos coperas es el de enfrentar en la medida de lo posible 
equipos de Segunda B con conjuntos de Primera, esta vez la bolita caprichosa determinó 
que el rival en el vetusto estadio sea el Recreativo de Huelva, de Segunda División.

Pero, como no hay mal que por bien no venga, saquémosle partido a lo que la fortuna 
nos ha deparado, porque ante la ausencia de un equipo de la máxima categoría, en La 
Fuensanta veremos a uno de los conjuntos más atractivos de la división de plata del 
fútbol español.

El Recreativo de Huelva, como institución futbolística, goza de un prestigio que supera 
con mucho a bastantes de los clubes que militan actualmente en la Liga de las Estrellas. 
No en vano, es el decano del fútbol español, ya que fue fundado allá por 1889, y hablar 
del Recreativo, es hacerlo de uno de los clubes con más caché y seriedad dentro del 
deporte rey hispano.

Como casi todos los equipos, el rival copera del Conquense, ha pasado malas épocas, 
tanto en lo deportivo como en lo económico, una de ellas no hace demasiado tiempo, y 
de la que salió, entre otras circunstancias, ayudado por la buena labor de un técnico con 
mucha vinculación con Cuenca, como es el hoy sevillista Joaquín Caparros. Todavía hoy 
recordamos el día en el que los rectores del Recre depositaron su confianza en el técnico 
de Utrera, entonces en el Moralo, para sacar al decano de las 'galeras' de la Segunda B. 
Capa consiguió el objetivo en su segunda temporada, y, a partir de ahí el equipo blan
quiazul volvió a despegar. Llegó el decano hasta la Primera en la 2002-2003, con paso 
efímero de una temporada, y fue subcampeón del torneo del KO hace un par de cursos.

En fin, que el rival es lo suficientemente atractivo como para que sirva como motivación 
para jugadores y público conquenses, y, aunque la empresa es difícil, y el fútbol no es 
una ciencia exacta, a partido único puede pasar de todo. El Conquense está demostran
do encontrarse en un momento de forma óptimo y no sería descabellado pensar en una 
victoria blanquinegra.

Pasar a la siguiente ronda seria histórico para nuestro equipo y nuestro fútbol. Inten
temos, pues, contribuir todos a escribir esa historia, disfrutemos del momento y de un 
partido que va a ser atractivo.

Esta Copa es para saborearla. Hay pocas ocasiones para hacerlo.
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La posada de S an  José felicita a los equipos participantes y a sus aficionados 
y les brinda sus instalaciones para disfrutar de la C iudad Patrim onio de la

H um anidad 
y su magnífico entorno.

Deliciosos desayunos, tapas y raciones caseras en nuestro comedor. 
H abitaciones con vistas sobre la H oz del Júcar.

C alle  Ju l iá n  R o m ero , 4  (C asco  A n tig u o ) . C U E N C A  
T rin o .: 9 6 9  2 1  13  OO - F ax : 9 6 9  2 3  0 3  6 5
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Presidente de la U.B. Conquense

9HR jAl - • IIP*
y

Ángel

«Podemos pasar o no, pero 
tenemos más posibilidades 

que el año pasado»
por: Luism a Calvo

Ángel Pérez llegó a Cuenca con la intención de hacer del 
primer equipo de su ciudad un club grande. Poco a poco, con 
esfuerzo -económico y personal- ha conseguido que la U.B. 
Conquense sea el segundo equipo de la región y una entidad 
seria en todos los niveles. Tras lograr el ascenso a 2a división 
‘B’ y salir del pozo que suponía la 3a, Ángel Pérez consiguió 
ver la pasada temporada en ‘La Fuensanta’ a sus dos equipos 
enfrentándose en la Copa del Rey: el Conquense y el Atlético 
de Madrid. Este año, como premio al trabajo de la pasada 
campaña, de nuevo un equipo histórico vuelve a ‘La Fuensanta’: 
el Recreativo de Huelva.
- Por segundo año consecutivo, el estadio de ‘La Fuen
santa’ acoge un partido de la Copa del Rey con la U.B. 
Conquense como protagonista. Sólo este hecho, ¿es 
motivo de orgullo para el presidente?
- Por supuesto. Esto quiere decir que hemos hecho una cam
paña anterior bastante buena. No sería justo olvidarse de esto. 
Este premio se ha ganado en buena lid y nadie nos ha regalado 
nada por lo que estamos aquí por derecho propio. Es algo que 
me satisface mucho.
- El pasado año se estuvo a punto de conseguir el sueño 
de eliminar al Atlético de Madrid. Al ser el Recreativo de 
Huelva un rival de Segunda División, ¿podría pensarse 
que el objetivo de pasar la eliminatoria es más sencillo 
este año?
- Jugando contra un equipo de 1a División tienes menos posibili
dades de pasar, pongamos un 10%. Jugando con un equipo de 
2a ‘A’ y a un sólo partido las posibilidades se igualan. Podría ser

FISCAL - LABORAL - CONTABLE  
FINANCIERA - JURÍDICA  

ADM INISTRACIÓN DE FINCAS  
SEGUROS EN GENERAL

GESTORÍA Y ASESORÍA 
DE EMPRESAS

C a r r e t e r ía ,  25, 1o 

16002 CUENCA 

Telf.: 969 22 70 08 

Fax: 969 23 48 27
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Recreativo de IHuelva Unión Balompédica Conquense

un 60% contra un 40% o, incluso, un 50% 
debido al factor campo. Podemos pasar 
o no pero tenemos más posibilidades 
que el año pasado.
- El club ha hecho un esfuerzo muy 
importante para reforzar una plantilla 
que en este arranque liguero está 
demostrando ser muy competitiva. 
Sin embargo, apenas si se llega a la 
cifra de 700 socios. ¿Sigue siendo una 
espina clavada para el presidente esa 
falta de apoyo masivo de la ciudad?
- La verdad es que sí. Estoy muy des
animado con esta situación. Ahora está 
acudiendo más gente a ‘La Fuensanta’ 
pero esperaba que con el esfuerzo que 
hemos hecho tuviéramos más socios. 
Todavía no se ha cerrado la campaña 
y todavía, con cuentagotas, se van 
haciendo pero esperaba más socios de 
los que tenemos.
- ¿Supone un partido de estas carac
terísticas un desahogo para las arcas 
del club?
- No m ucho. Indudab lem en te  a lgo 
se va a sacar pero yo tengo pactado 
con los jugadores que si pasaban la 
primera eliminatoria no cobraban nada 
pero si jugaban la segunda tendrían un 
porcentaje de la taquilla. Así, entre los 
gastos que estos partidos acarrean y el 
porcentaje que se llevan los jugadores, 
algo sacaremos pero no es como si 
viniese un equipo de primera que trae al 
campo 3.500 o 4.000 personas. En este 
partido esperamos unas dos mil y pico 
personas, bueno es, pero no para una 
solución. Una solución buena sería que 
pasáramos esta eliminatoria y después 
jugásemos contra el Barcelona, el Ma
drid, el Valencia, el Bilbao, el Deportivo, 
el A tlético,... algún equipo que tenga 
nombre.
- Sueña con que el Conquense sea

el Numancia que hizo historia hace 
unas temporadas en la Copa del Rey 
al eliminar al F.C. Barcelona y elimine 
al decano del fútbol español?
- Pues sí sueño, sueño a menudo pero 
no solamente por el hecho de este parti
do, sino en general. Muchas veces lo he 
soñado pero para eso deben de darse 
más circunstancias. El Numancia tenía 
el apoyo general de los aficionados, de 
las Instituciones, de las empresas,... 
Pero, claro que sueño. Con ese objetivo 
estamos trabajando en este momento.

Ojalá nos sirva esta eliminatoria para 
pasar, jugar contra un equipo grande 
que nos sanee las arcas y poder hacer 
un equipo todavía más competitivo con 
objeto de poder aspirar a algo más.
- Volviendo al ejemplo del Numancia, 
¿cree que Soria puede ser un ejemplo 
o un espejo donde se puede mirar la 
Cuenca futbolística?
- Sí, pero las situaciones no son ¡guales. 
Soria es una ciudad pequeña de 35.000 
habitantes, Cuenca tiene 50.000. Es 
una ciudad muy bonita, cabeza de una 
provincia pobre, con pocos recursos, y 
Cuenca es por el estilo. Sin embargo, 
aquí hace fa lta  una conclenclación  
general.
- Hablamos ahora de la liga. El equi
po ha comenzado con una forma 
excelente que le hace estar arriba en

la clasificación. ¿Le sorprende este 
inicio en un grupo que se presumía 
muy complicado?
- El grupo es muy complicado. Si nos 
fijamos en los resultados nos damos 
cuenta de que va a ser una liga muy 
competida. Tenemos un buen equipo, 
hemos hecho buenos partidos y ahí 
estamos. Hay mucha competencia y 
existen siete u ocho equipos que pueden 
estar arriba e Incluso alguno que esta 
abajo todavía, como el Jaén, tiene muy 
buen equipo. Vamos a tener partidos

muy duros y, sobre todo, estando como 
líderes porque la gente va a venir a 
cerrarse buscando el empate.
- Con el esfuerzo que se ha hecho 
este año, ¿si no se juega la liguilla 
de ascenso sería un fracaso?
- No. El objetivo que tenemos es entre
nar muy duro entre semana y jugar los 
partidos del domingo e Intentar ganarlos. 
Cuando veamos lo que pasa dentro de 
dos o tres meses ya echaremos cuentas 
a más. Vamos a Ir paso a paso y vamos 
a hacer las cosas con criterio y tranqui
lamente. Vamos a Ilusionar y a dejar de 
vender humo
- De lo que sí que no hay duda es 
de que, hoy en día, hablar del Con
quense es hacerlo de un club serio 
en todos los niveles y del segundo 
equipo de la región tras el Albacete.

“Le pido a los socios y aficionados que acudan y llenen 
el campo, que apoyen al equipo pase lo que pase. Ya 
hemos hecho bastante con estar allí. Si no tenemos el 
apoyo de la afición no vamos a ganar.”

'P'ievettcifat de S . / t .
- Coordinación de Seguridad y Salud en Obras.
- Prevención

Seguridad en el Trabajo 
Higiene industrial 

Ergonomía y psicosociologia 
Vigilancia de la salud

- Cursos de prevención

Polígono Industrial C a m p s a . n ave  17 (R o n d a  O e s te ) - C U E N C A  
Tfno.: 9 6 9  2 3  41 40  - Fax: 9 6 9  2 4  12 6 5  

E -m ail :p rlcu en ca@ p rlsa .co m
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¿Es lo mejor que se puede decir de 
un equipo representativo de una 
ciudad como Cuenca?
- Creo que sí. En estos momentos so
mos el segundo equipo de Castilla-La 
Mancha y me gustaría tener apoyos 
como los ha tenido el Albacete para 
subir. Yo pido ese apoyo. Mi ilusión 
sería estar al nivel que está el Albace
te. Ser el segundo equipo de la reglón 
ya es un orgullo y supongo que para 
los aficionados también, lo que pasa 
es que todo el mundo quiere más.
- En Cuenca tenemos un equipo 
en 2a ‘B’, dos en 3a, dos juveniles

nacionales,... ¿no es demasiado 
fútbol para una ciudad tan limitada 
en afición?
- Es una auténtica barbaridad. Tene
mos dos juveniles que van a sufrir 
mucho, dos equipos de 3a que van a 
sufrir mucho,... No debería de haber 
nada más que un equipo, la U.B. 
Conquense, y dos filiales, el C.D. 
Cuenca y el San José Obrero. Ahora 
el San José Obrero es filial nuestro 
pero el Cuenca ahí está. Esto, en 
una ciudad como la nuestra es una 
barbaridad y lo vengo diciendo du
rante mucho tiempo. Confío en que

el año próximo haya un único equipo 
y dos filiales.
- ¿Qué le diría a los socios y afi
cionados de la U.B.Conquense de 
cara al partido de la Copa del Rey 
frente al Recreativo de Huelva?
- Que acudan y que llenen, que es la 
única aspiración que tenemos. Que 
apoyen al equipo pase lo que pase. 
Que arropen al equipo que ya hemos 
hecho bastante con estar ahí. Vamos 
a procurar ganar y solos no vamos a 
ganar. Si no tenemos el apoyo de la 
afición no vamos a ganar, eso está 
clarísimo.

*
*
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Encontrarás MILES DE 
PRENDAS deportivas para 
tus ratos de ocio.

UNIFORMAMOS al personal 
de tu empresa

w w w .  m  o h o r t e .  o  o  r r »

C o n f e c c i o n e s

O V O tA T t
FABRICACIÓN PROPIA Y SERIGRAFÍA DIGITAL

J 3 K ;
c/ Jorge Torner, 16 y 18. Tlfno.: 969 23 13 70 CUENCA
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www.mercedes-benz.es

Dale un final mejor a tu furgoneta.
Hasta 5.000 euros más sobre la tasación de tu furgoneta usada

al com prarte una Sprinter.

Promoción válida en vehículos matriculados hasta 31/12/04.

► Tráela a Mercedes-Benz, aquí tendrá 

la oportunidad de sentirse útil hasta sus 

últimos días. Porque te damos hasta 5.000 

euros más (o descuento equivalente) sobre 

la tasación de tu furgoneta al comprarte 

una nueva Sprinter. Que con su amplia 

gama de m otores, su seguridad , su 

com pleto eq u ip am ien to  y su gran

versatilidad, tiene toda la vida por delante. 

Infórmate en tu concesionario. Dale un 

final más digno a tu vieja compañera. Se 

lo merece.

M ercedes-B enz

AUTO VILLAR, S.A.
Concesionario Oficial Mercedes-Benz 

Avda. de la Cruz Roja Española, km. 2. Tei.: 969 22 68 11.16002 CUENCA
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Recreativo de Hueiva Unión Bafompédica Conquense

PLANTILLA 2004 - 2005
DORSAL

RECREATIVO
NOMBRE_______________DEM ARCACIÓN

1 José Antonio Luque Ramírez Portero

13 Antonio Rodríguez Martínez. Toño Portero

30 Manuel Alonso Liáñez. Lolo Portero

12 Mario Fernando Magalhaes Da Silva.
Mario Silva Defensa

14 Lorenzo Morón Vizcaíno.Loren Defensa

17 Jesús Galván Carrillo Defensa

2 Antonio Jesús González Reyes. Chuchu Defensa

20 Alejandro A. Pereira Amorín. Alex Defensa

3 Ramón González Expósito Defensa

4 Iker Begoña Zubiaur Defensa

5 Pedro Jesús López Baquero Defensa

6 Juan Merino Ruiz Defensa

Crónicas de Cuenca 8

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



10 Ignacio Benítez Castañeda Centrocampista

15 Emilio José Viqueira Moure Centrocampista

19 Angel Rodríguez Nebreda Centrocampista

21 Aitor Tornavaca Fernández Centrocampista

22 Javier García García Centrocampista

23 José Manuel González Ortiz. Cheli Centrocampista

26 José María Cruz Sánchez Centrocampista

11 Dimitru Laurentiu Rosu Delantero

18 Ikechukwu Uche Delantero

24 Antonio Fernández Benito. Moreno Delantero

7 Manuel Del Moral Fernández Delantero

8 Javier Jiménez Santafé Delantero

9 Antonio Sánchez de la Calle Delantero

Crónicas de Cuenca 9 le.
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Recreativo de Huelva Unión Balompédica Conquense

PLANTILLA 2004 - 2005
DORSAL N O M BRE

U.B
D EM ARCACIO N___

1 Gustavo Montaña Acosta Portero

13 Raúl Iglesias Rodríguez Portero

2 Luis Cuenca Fernández Defensa

3 Andoni Galiano Fernández Defensa

4 Víctor Marco Soler Defensa

5 Rafael Lozano Negrón Defensa

12 Oscar Jornet Pérez Defensa

14 José Manuel Rial Soage Defensa

6 Iker Urraca Oliveira Centrocampista

7 Mikel Loperena Larrañeta Centrocampista

8 Aritz López Garai Centrocampista

9 Rafael Barber Rodríguez Centrocampista

Crónicas de Cuenca 10
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Miguel Zurro
Entrenador

10 Gonzalo Aranteguí Peñafiel. Lalo Centrocampista

11 Conrado García Zafra Centrocampista

18 Mikel Rico Moreno Centrocampista

22 Sergio González Valera. Butra Centrocampista

15 Ibrahim Ruiz Rey Delantero

16 Alberto Alejandro Gutiérrez Delantero

19 Santiago Castillejo Castillejo Delantero

Francisco Mateo Javier Hontecillas Juan Nogal
2o Entrenador Preparador físico Fisioterapeuta

Crónicas de Cuenca 11
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Patrocinador Oficial de la 
U.B. Conquense
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9-Barber

5-Lozano 2-Luis Cuenca

Crónicas de Cuenca 14

Conquense

POSIBLE ALINEACION

TECNICO SUPLENTES
Miguel Zurro 1- Gustavo Montaña Acosta 

4- Víctor Marco Soler
6- Iker Urraca Oliveira

7- Mikel Loperena Larrañeta 
14- José Manuel Rial Soage 

15- Ibrahlm
18- Mikel Rico Moreno 

23- Butra

19-Castillejo

20-Alberto Alejandro

3-Galiano
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5- Pedro Baquero 
10- Benítez 
15- Viqueira
7- Manu del Moral
8- Javl Jiménez
9- Calle

6-Merlno

22-Javi García21-Rodríguez

3-Ramón
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LA REALIDAD TIE N E  DO S C A R A S.
P E R O  SÓ LO  UNA VO Z.

PASE LO QUE PASE, IÑAKI GABILONDO ESTÁ PARA CONTARLO EN HOY POR HOY.
LUNES A VIERNES, DE 6 A 12.30 H.

SER Cuenca

9 8 . 2  f m
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_____ _ Tener calefacción
£k>»- 1 "í»,W,:(Sr y tener
, , i ■ i ’ • — agua caliente

...es tener confort

PEDRO DE LOS SANTOS GOMEZ

CLIMATIZACION Y ENERGIA SOLAR
INSTALACIONES DE CALEFACCIÓN Y AGUA CALIENTE SANITARIA

Paseo del Ferrocarril, 9 CUENCA 
Tlfno.: 969 22 48 69 Fax: 969 22 49 61 

psantos@pymex.com

G . E . M . A .
c / Julio Larrañaga, 2 

Tel. y fax: 969 231 737 
Móvil: 625 351470

CUENCA

GABINETE DE ESTUDIOS MEDIOAMBIENTALES
- Repoblaciones y 

tratamientos selvícolas.
• Vivero de plantas 

autóctonas y aromáticas.
- Valoración, ordenación y 

gestión de Ancas.
- Mediciones GPS. Particiones.

- Granjas cinegéticas y piscifactorías.
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puertas - ventanas - persianas - mosquiteras

ALQUILERES ESCUDERO

aluminio y cristal
Tel. y Fax: 969 231 981 

www.juancarlosalum inio.com

terrazas - escaparates - fachadas > motores
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suma +
sume

consiga

comprando con sus tarjetas

deCaja Rural
Catálogo de reg a lo s junio 2004-junlo 2005
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Paseo del Cantueso, 4 16004 CUENCA Telf: 969 22 84 70 Fax: 969 87 05 14 
Atención al cliente: 902 903 807

w w w .eico .es  
e-mail: info@eico.es

adsl 512 Mb + Dominio 
desde 3 8 , 0 0  €/mes

router alta y  alojam iento..gratis
acceso internet wireless
4  Mb d e  conexión -o
(só lo  C uenca cap ital) ¿ d € /  mes

Entrenador de U.B. Conquense

Miguel Zurro

■ Conquense Recreativo. ¿Conside
ra un premio solamente la posibili
dad de disputar este encuentro?
- Después de haber eliminado al Ba
dajoz en dos partidos muy duros, sí 
que pienso que es un premio, quizá 
un poco agridulce, porque nos podría 
haber tocado un Primera División, 
pero el Recreativo tampoco está mal, 
porque es el decano del fútbol español 
y un rival atractivo. Esperemos que 
la afición disfrute. Nosotros vamos a 
intentar, aunque ésta no sea nuestra 
competición, dar la talla y ponérselo 
difícil al rival.
- Contra el Atleti no pudo ser. ¿Llega
rá la campanada ante el Recre?
- No lo sé. Sí sé que va a ser un par
tido muy difícil, contra un equipo muy 
correoso, con hechuras y preparado 
para el ascenso a Primera División, 
pero yo creo que los jugadores de la 
Balompédica van a echar el resto para 
intentar pasar.
- Un rival andaluz un año en el que 
están en el Grupo de los andaluces. 
Parece que no le va tan mal al Con
quense este tipo de fútbol...
- Hasta ahora van las cosas bastante 
bien. En este grupo hay mucho nivel, 
hay jugadores muy profesionales y 
eso hay que valorarlo. Creo que hay 
que tener en cuenta el nivel económi
co y deportivo de los rivales que nos 
encontramos para ponderar realmente 
el mérito que tiene lo que estamos 
haciendo hasta el momento. En cuanto

al Recreativo, sí es verdad que s un 
equipo andaluz, pero con muchas cua
lidades distintas entre sus futbolistas. 
Los tiene aguerridos, trabajadores, con 
calidad técnica... Es un conjunto que 
nos lo va a poner muy difícil.
- Suponemos que habrá estudiado 
al Recreativo de Huelva. ¿Tienen 
los andaluces puntos débiles como 
para hacer posible que caigan eli
minados?
- No sé qué puntos débiles tendrá, 
pero nosotros vamos a intentar bus
carlos por todos los medios porque ya 
estamos viendo que todos los equipos 
en nuestro campo son tremendamente 
difíciles y veremos a ver si somos ca
paces de contrarrestarles con nuestras 
armas para conseguir el objetivo.
- Igual por la forma de jugar en Se
gunda, hubiese preferido un rival 
de Primera...
- En estos momentos no cabe darle 
vueltas ai tema. Es lo que ha tocado 
y lo que debemos hacer es disfrutar 
con lo que la suerte nos ha deparado. 
Vamos a intentar ponérselo lo más 
difícil posible al Recreativo y, si pode
mos, haremos realidad el sueño de la 
afición, de la directiva y su presidente, 
de conseguir pasar la eliminatoria para 
intentar que nos toque un Primera. Es
pero que la afición responda porque va 
a ser un noche buena para todos.
- Un partido de los que se dice que el 
de menor categoría tiene mucho que 
ganar y poco que perder, ¿no?

«Va a ser un partido difícil, 
pero sé que vamos a echar el resto 

y creo que podemos pasar»

K  f e  L O R C A

Tu lugar de copas 
en el centro de Cuenca

Ambiente 
tranquilo y selecto

C /  Federico G arcía Lorca, 4 
(A n te s  travesía R am ón y  C a ja !)

Tlf.: 969 136 987
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- Nosotros lo que queremos es tener 
mucho que ganar, no poco que perder. 
Nosotros nos vam os a poner una 
obligación que es sacar el partido 
con el máximo trabajo, con la máxima 
exigencia y, así, poder conseguir lo 
que deseamos, que no es otra cosa 
que pasar la eliminatoria.
■ ¿Tiene la afición mucho que decir 
en un partido de estas caracterís
ticas?
- Yo siempre digo lo mismo. No siem
pre se gana únicamente con el apoyo 
de la afición, pero sí te ayuda a conse
guir buenos resultados. Creo que hay 
que estar con el equipo de la ciudad. 
Somos, hoy por hoy, el segundo mejor 
equipo de Castilla-La Mancha. En muy 
poquito tiempo este equipo ha mejora
do en todos los conceptos: en calidad, 
en presupuesto..., pienso que esto hay 
que decirlo, porque todo esto parte de 
un club en el que somos humildes, que 
todo lo hacemos con trabajo. Tengo la 
suerte de contar con unos jugadores

que son fenomenales personas ade
más de buenos jugadores. Eso hace 
que haya un gran ambiente, que se 
trabaje a gusto y eso, a mi modo de 
ver, hace que podamos conseguir 
objetivos importantes, pero siempre 
de la mano de la afición.
- ¿Teme que la competición copera 
desvíe la atención de sus hombres 
con respecto a la liga que siempre 
se ha dicho que es lo importante?
- No, porque el Recreativo de Huelva 
no aparece en nuestros pensamien
tos hasta después del encuentro  
liguero de Tomelloso. Tenemos que 
centrarnos en la Liga y no perder la 
concentración porque, efectivamente, 
nuestros obje tivos m áxim os están 
puestos en la competición llguera.
- Suponemos que en un partido de 
este tipo, poco trabajo habrá que ha
cer para motivar a los jugadores...
- Claro que tienen una motivación ex
tra. Saben lo que nos jugamos y saben 
lo que se juega el club en esta elimina

toria. Yo sé que están tranquilos y que 
en el encuentro del Recre van a estar 
al ciento veinte por ciento para sacar 
un buen resultado. Habrá que motivar 
más en otro tipo de encuentros, en los 
que, como todo ser humano, podemos 
ser víctimas de la relajación.
- ¿Cómo espera que se desarrolle 
el partido?
- Creo que va a ser un partido de 
mucho trabajo, de mucha lucha por 
parte de los dos equipos y bastante 
trabado. Esperemos aguantar la emo
ción del resultado lo máximo posible y 
aprovechar alguna oportunidad, que 
seguro que se nos va a presentar, 
para marcar e intentar llevarnos el 
gato al agua.
- Puestos a pedir, si pasan la elimi
natoria, ¿quién quiere de rival?
-A  mí me daría igual siempre que fue
ra un rival de Primera División. Pero, 
puestos a soñar, no estaría mal que 
nos tocase en suerte el Barcelona o 
el Real Madrid.

- Puertas de entrada a portales de Forja y Latón. 
- Cerrajería y Forja 

- Cierres enrollables y extensibles 
- Automatismos en general

Pol. La Cerrajera, parcela 13. 
Tlfn.: 969 23 40 37 - CUENCA

C a n t id a d
C a l i d a d
S e r v i c i o

T IN IG A S  «.
C am psa  DISTRIBUIDOR COM ERCIAL GASOLEO S

Oficinas: el S. Esteban, 2 Tlfno. y Fax: 969 214 402
CUENCA Tlfno.: 969 230 492

I

I
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:/ Mercedes Escribano, 6. Cuenca. Teléfonos: 969 22 86 45 - 607 081 508

» > 0t*x transa ic
FORJADOS DE CAUDAD, SA.

■ HORMIGONES-MORTEROS
■ PREFABRICADOS
• EXCAVACIONES
• PORTACONTENEDORES
■ ÁRIDOS
• MINIEXCAVADORAS

• ALMACEN DE CONSTRUCCIÓN
• ELEMENTOS PRENSADOS
• PLACAS ALVEOLARES
• TABLEROS DE CUBIERTA
• CONSTRUCCIÓN DE NAVES 

INDUSTRIALES
•ALVEOPLACAS
• ESTRUCTURAS DE HORMIGÓN
• VIGAS Y VIGUETAS PRETENSADAS

C/Antonio Maura, no1 - 1o izquierda - 16003 CUENCA 
Telf. oficina: 969 22 19 48 - Fax: 969 22 86 20 

Telf. fábrica: 969 22 73 19 - 969 22 61 55 
w.w.w.extransa.es - extransaforcasa@terra.es

100% 
malta

100% 
conquense
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M P T R A M A N »
Limpieza
Tratamientos
Mantenimientos

C/ Antonio Machado, 30 Bajo posterior 
16003 Cuenca 

Tlf.: 969 23 23 84

mesón
RESTAURflnTE

cotón, si
.969212911
6002 ajenen

La forma más flexible
de aumentar sus ahorros

El Plan de Ahorro más rentable, a 
medio y a largo plazo, que le 
permitirá destinar sus ahorros a la 
formación de sus hijos, ofrecerles la 
posibilidad de estudiar en el 
extranjero y realizar también sus 
propios proyectos, como asegurarse 
una jubilación tranquila, estrenar 
coche nuevo...

Liquidez y flexibilidad  

^  Rentabilidad garantizada 

Atractiva fiscalldad

Inform ación clara

T e n ie n d o  to d o  es to  e n  c u e n ta , le interesa este Plan
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MARCAS COMO FUENTE LIVIANA 
HACEN DE CUENCA UNA GRAN PROVINCIA, 

GRANDE EN RECURSOS Y GRANDE EN IDEAS.

•?u<j M i n c r a i  N ó i m a l

f m  * /  FUENTeN

L i V i a n a
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Patrocinador Oficial de la 
U.B. Conquense

Delegación de Cuenca:
Fermín Caballero, 7- I o- 16004 
Tel. 969 226 21 1 - Fax .969 228 870 w w w .g r u p o g v .c o m

ESTAMOS CON 
EL DEPORTE
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memoria y a su capacidad 
para plasmarlo en papel, 
pero además podemos co
nocer cómo fueron esos 
años posteriores...

José Manuel Montorio 
ha vivido además ‘La pri

mavera de Praga’, por 
ejemplo, y su recuerdo so
bre esa época y ese mo
mento podría darnos la 
oportunidad de conocer de 
primera mano qué pasó en 
Checoslovaquia en aquellos

años.
Entre las curiosidades 

de este hombre, la pacien
cia con la que logra levan
tar maquetas de iglesias he
chas a base de granos de 
arroz.

Con 33.000 granos de 
arroz aproximadamente ha 
realizado tres iglesias, una 
de ellas expuesta en Praga. 
Las tres iglesias represen
tan a la misma iglesia de San 
Lorenzo. Es curioso ver a 
un comunista y ex-guerrille- 
ro que en su tiempo libre 
hace maquetas de iglesias, 
como apuntó Salvador F. 
Cava, quien estaba presen
te durante nuestra conver
sación. Pero José Montorio 
es un hombre lleno de cu
riosidades como por ejem
plo la que les acabamos de 
detallar.
-Usted aún sigue en P ra
ga, pero durante los días 
que ha pasado aquí ha rei
vindicado a través de su 
propia situación, que hay 
muchos es
pañoles que 
c o n t i n ú a n  
viviendo en 
el exilio.
José M a
nuel Monto- 
rio es uno de 
ellos...
- Aún quedan 
muchos exi
liados por 
toda Europa.
El Gobierno 
debería ocu
parse de todos 
los españoles 
que hay repartidos por el 
mundo y que desean volver, 
ya que nuestra huida de Es
paña no fue por nuestro 
gusto.
- ¿Cuántos años lleva us
ted en la República Che
ca?
- Pues desde el año 1955, 
así es que echa la cuenta.
- ¿Estaría usted dispues

to a volver?
- Sí. Quiero volver y aun
que me ofrecen una plaza 
en una residencia para es
tar allí, pues no me gustada 
perder mi independencia. 
Ahora vivo solo desde la 
desaparición de mi esposa, 
hace ahora un año, y aún 
puedo valerme por mí mis
mo. Por eso, la opción que 
se me ofrece no es desde 
luego la que yo deseo.

Q uisiéram os saber 
cómo le acogió este país 
en el que ahora  vive, 
¿cómo ha sido su expe
riencia allí y a lo que se 
ha dedicado?
- Me he dedicado a todo. 
He sido tornero fresador, 
mecánico de autos, ajusta
dor de prensas... Y si me 
pregunta que dónde he 
aprendido todo eso, la ver
dad es que no le puedo con
testar. Tengo la facilidad de 
que cuando veo trabajar a 
alguien con las manos, sue
lo quedarme con el proce

so. Por ello, 
me quedo mi
rando con cu
riosidad y 
cuando lo ha 
te rm in a d o , 
casi puedo 
hacerlo exac- 
t a m e n t e  
igual. Tengo 
esa facilidad 
que no sé 
exactamente 
de dónde me 
viene.
- ¿Cómo fue 
su infancia 

en B orja, su pueblo na
ta l?  ¿Ha vuelto desde 
en tonces?
- Bueno, fue normal tenien
do en cuenta los tiempos. 
Sí. He venido muchas ve
ces a España, pero más a 
Barcelona que a Borja por
que allí tenía más familia. En 
Borja estuve hace seis me
ses. Desgraciadamente

«Mejie dedicado a 
todo._He_ sido tornero 

fresador, mecánico de 
coches, ajustador de 

prensa. Y si me 
presunta que dónde 
aprendí todos esos 
oficios, le diré que 

Jijándome mucho»_
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lili
ahora en Barcelona ya no 
me queda familia.
- Y después de tantos 
años fuera sin haber po
dido pisar tierra españo
la, ¿se siente usted es
pañol o tal vez es usted 
una mezcla entre español 
y checo?
- Pues la verdad es que los 
años no me han hecho cam
biar un ápice mis sentimien
tos. Siempre me sentí muy 
orgulloso de ser español y 
llevar el nombre de España 
allí donde estaba.

No he aprendido tampo
co demasiado checo y no sé

decir nada más que algunas 
frases necesarias para la 
vida cotidiana. La verdad es 
que al igual que le ha pasa
do a otros compañeros nos 
integramos en los diferen
tes países que nos cobija
ron, pero no aprendimos 
perfectamente el idioma que 
allí se hablaba. El tiempo 
que estuve en un campo de 
concentración nazi en Fran
cia, aprendí a decir dos pa
labras en Alemán: r a u s

(fuera) y h e r e i n  (dentro). 
Eso sí se me ha quedado, 
claro lo escuchaba cinco o 
seis veces al día.

Ahora mi hija está ca
sada con un alemán con el 
que me llevo muy bien, y él 
ha acabado por decirme 
cuando me llama: «¡Hola, 
soy alemanote!»

Mi hija donde quiera que 
esté se encuentra en buena 
posición y la verdad es que 
no la veo muy a menudo. Es 
cierto que de vez en cuan
do viene a visitarme a Pra
ga para llevarme con ellos 
a Alemania. Estoy allí y

cuando me siento un poco 
perdido o desquiciado, le 
digo, llévame a Praga. Es
tamos a tres horas de dis
tancia, ya que ella vive en 
una ciudad alemana relati
vamente cercana a la fron
tera con la República Che
ca.
- Pero José M anuel, he
mos tenido la oportuni
dad de escuchar su na
rración sobre la evacua
ción de la Agrupación de

Levante. Ahora nos inte
resa escuchar lo que 
pasó después, cuando fi
nalmente pudo cruzar la 
fro n te ra  española y li
b ra rse  de la constan te  
persecución, esa que 
duró  ocho o nueve 
años...
- Bueno, la verdad es que 
he de decir que no lo he pa
sado muy bien. No quisiera 
hablar demasiado para no 
herir sensibilidades, pero 
cuando llegué a Praga tra
cé directamente una raya 
de diferencia entre los che
cos y yo. Siempre pensé

desde el límite de la raya 
hasta mí no pasaba ningún 
checo, y de la raya para allá 
yo tampoco la cruzaba.

Y si tienes que continuar 
viviendo creo que es impor
tante. Siempre estuve muy 
orgulloso de ser español y 
de llevarlo a gala, razón por 
la que pase lo que pase pien
so morir aquí. A mí no me 
entierran en la República 
Checa.
- Veo por lo que cuenta y

por lo que siente, que no 
qu iere  ni a tado  seguir 
allí. ¿Tan mal se ha sen
tido en aquel país?
- En Checoslovaquia fuimos 
bien recibimos. Consegui
mos trabajo, pero nunca fue
ron las relaciones demasia
do naturales. Un checo nun
ca te dirá que te marches 
de su país, pero lo piensan.
- Es curioso que a pesar 
del tiempo que ha pasa
do desde 1955, no haya 
logrado integrarse más y 
sentirse m ejor allí...
- Bueno es que nosotros lle
gamos allí, según nos dijo el 
Partido para una estancia 
provisional. Luego fueron 
pasando los años y aún sigo 
allí. Pero siempre me levan
taba de la cama cada día 
con la ilusión de que maña
na volveríamos a España, 
así estamos todavía.

Se suponía que el Parti
do nos mandaba a otros paí
ses, sobre todo los llamados 
socialistas, para que apren
diéramos de los otros cama- 
radas comunistas su forma 
de organización, sus estruc
turas, etc. para luego poder 
ponerlas en práctica cuan
do fuera posible, nosotros 
como dirigentes, pero tam
poco hubo oportunidad.
- Pero adem ás de todas 
estas penurias que usted 
vivió, una vez instalado 
en Praga vio como las 
tropas soviéticas circula
ban por las calles de Pra
ga. Vivió la denominada 
‘P rim avera de P rag a’ y 
usted es el único testigo 
que nos puede con tar 
cómo fue...
- Bueno, justamente, cuan
do ocurre todo esto me en
contraba en Perpiñán. Aca
baba de enviar a mi familia 
a España. Allí en Perpiñán 
escuchamos -porque la gen
te lo comentaba- que en 
Praga estaban entrando tro
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pas soviéticas. Inmediata
mente pensamos que se tra
taba de propaganda capita
lista, pero después compro
bamos que era cierto.

¿Cómo supe que eso es 
verdad?, pues porque vi 
unas imágenes de una tan
queta que se encontraba jus
to en el portal de mi casa 
de Praga, que se encuentra 
y sigue estando enfrente de 
la sede del Partido Comu
nista Checo. Llamé a mi 
mujer para que regresara. 
Hablé con ella y le dije que 
la esperaba en la estación 
Este en París. El vendedor 
de billetes de la estación 
nos preguntó si estábamos 
seguros de querer ir a ese 
destino ya que acababa de 
pasar lo que acabo de na
rrar. ¿Sabe usted dónde 
van?, dijo. Y ¿sabe lo que 
está pasando allí?, volvió a 
preguntar. Sí, le contesté, 
pero es que vivo allí y debo 
estar allí. El tren iba relati
vamente completo hasta la 
frontera entre Alemania y 
Checoslovaquia. Cuando 
llegamos a Praga, puedo 
contarte que sólo bajamos 
nosotros de aquel tren. íba
mos bastante anchos... (se 
ríe).

Así pues, el partido nos 
encomendó que nos pusié
ramos en contacto con el 
Partido Comunista Checo y 
mostráramos nuestra oposi
ción ante la entrada de las 
fuerzas de ocupación sovié
ticas. En esa reunión está 
Enrique Lister, Juan Mo
desto y Santiago Álvarez y 
todo el colectivo de Praga. 
Todos condenamos la entra
da de las fuerzas del Pacto 
de Varsovia (Soviéticas), 
porque entran bajo ese nom
bre pero los que se quedan 
son los rusos. Todos como 
un solo hombre dijimos no. 
Yo soy un obrero y sé que 
todos queremos cambios, y

_<<LosañosjnJa 
RepúblicaCheai nolian 
hecho cambiarunápicg 

mis senámientos. 
Jiempreim sentímuy_ 
orgullosojeser español 
2  de llevar el nombre de 

España aUí donde me 
mcoidrabíiMe integré̂  
allí como podía haberlo 

heclw en otrqlugar»

aCuandoJlegamos aja 
República Checa nos 
dqerpn_que era sólo 

temporal Cada Jame 
Jevatiíab(i_coii la ilusión 
J e  que ese era el día en 
qugvoíverÚL Me marché 
j n l 955jaüísigo. Lo 

que me of recenpara 
volver no es desde luego 

lo más idóneo»

«¿Cómo supe quejo 
de ¡a jims[ón de 
Praga era cierto?

Parque en las__
imágenes um 

tanqueta estoja 
delante de mi casa y  
esojne indicó que 
aquello era real y  
no propaganda 

capitalista»

que el socialismo no mar
cha. Me dicen que tengo 
que aprender de Checoslo
vaquia el socialismo para 
saber mañana cómo hay 
que construirlo en España. 
Y yo les digo, ¿qué es lo que 
tengo que aprender del so
cialismo?, ¿lo malo que tie
ne el socialismo? Bien, pen
sé, pues aprendo lo malo 
para si vuelvo a España no 
hacer las barbaridades que 
hacen aquí. Porque fíjate se 
nacionalizaron hasta a los 
zapateros remendones. He 
leído a Carlos Marx y en 
ningún momento he sacado 
como conclusión que haya 
que nacionalizar a un zapa
tero. Marx decía que había 
que nacionalizar la banca, 
las comunicaciones, lo que 
supone la independencia de 
un país, pero a un panade
ro, a un zapatero... eso no 
me entra en la cabeza. Des
pués, la revolución se hace 
bajo el lema ‘La tierra para 
los campesinos’ y las fábri
cas para los obreros. Esto 
lo hemos visto más recien
te en Cuba. Con una mano 
te entrego la tierra y con la 
otra te la quito. El campesi
nado lo que quiere es su tie
rra. Por eso lo que se hizo 
por imposición en estos paí
ses socialistas ni lo entendí 
entonces ni lo entiendo aho
ra. Del socialismo de ahora 
sólo puedo decir, ¿qué so
cialismo? Lo primero que 
se pierde con la llegada de 
Havel al poder, y me salto 
muchas cosas, son las con
quistas de la clase obrera: 
la educación y sanidad gra
tuitas. Ahora lo que tienes 
es una gran cantidad de go
bernantes checos que han 
estudiado gratis gracias a 
estas conquistas y que han 
sido capaces de acabar con 
ello. Se ha perdido todo eso 
y nunca se recuperarán 
esas conquistas, ¿no cree?
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Exposiciones
Pilar Peláez,
y el Arte como necesidad
D esde el pasado sábado, 

la sala de exposiciones 
de la Diputación Provincial 
acoge los trabajos de la al- 
carreña, Pilar Peláez, que 
muestra sus últimas crea
ciones en óleos y grabados.

Para Pilar Peláez, el arte 
es, sobre todo, una forma de 
reaccionar ante los diversos 
estímulos que constante
mente recibimos del exte
rior, y así la actualidad, los 
hechos y acontecimientos

de cada día adquieren su 
reflejo en los lienzos con 
diversas técnicas.

Exposiciones
Las fotos de trenes llegan al 
Centro Cultural ‘Aguirre5
D esde el 15 de octubre 

hasta el 3 de noviem
bre, en la sala de exposicio
nes del Centro Cultural 
‘Aguirre’, la Fundación de 
los Ferrocarriles Españoles 
ofrece la exposición foto
gráfica ‘Caminos de Hie
rro’, en la que se recogen 
los trabajos premiados y se
leccionados en el XVIII 
Concurso Fotográfico que 
organiza esta Institución.

n
Caminos de Hierro

(¿Nieva colección 
de novias

ilusionados contigo

Centro CModa 
C/Cfose Cobo 9

C u a ic a

El arte para vivir
Un arte solidario que ayuda a vivir

E l viejo tema de las rela
ciones entre el arte y la 
vida, la vida del arte, el 

arte de la vida y las mil y una 
variaciones que le rodean, lle
va años ocupando las mentes 
y la páginas de creadores, crí
ticos y diletantes. La verdad 
es que se trata de algo muy 
recurrido, porque hay tal can
tidad de posibilidades, de va- ANGEL LUIS MOTA 
riaciones, que finalmente re
sulta infinito o, cuando menos, impreciso.

Hay quienes lo abordan estableciendo preferen
cias y anteponiendo, de forma más o menos razona
da, un término a otro. Hay quienes subrayan la ne
cesidad de que vayan unidos y plantean la obligato
riedad de un compromiso en la persona del artista, 
mientras que otros apuntan como imprescindible 
aquello del arte por el arte como una salvación posi
ble de un mundo tan mediocre como limitador.
No faltan los que afirman que el arte imita a la vida, 
en tanto que otros no se cansan de insistir en que es 
al contrario y buscan argumentos para defender una 
teoría que, a priori, nos resulta tan atractiva como 
epatante, aunque sea utilizándola en su más pura y 
banal superficialidad.

Yo no voy a entrar en esta modesta columna en 
tan transcendentales polémicas. Me limitaré a decir, 
con alegría, con satisfacción tan modesta como au
téntica, que me alegro de que en este fin de semana 
pasado, la cultura haya ido unida a la vida y que el 
premio literario de la asociación «Vivir» o la exposi
ción que ha congregado en la Caja Castilla-La Man
cha a pintores, escultores o fotógrafos para luchar 
contra la enfermedad, son ejemplos de una actitud 
directa, comprometida, solidaria, en la que arte y la 
vida se cogen del brazo para recordamos que, fren
te a desánimos y pesimismos, el hombre va mejo
rando y que este mundo y estas gentes del siglo XXI 
son incomparablemente mejores que cuantos les 
hayan podido preceder.

De verdad, no se engañen, que es que demasia
das veces la proximidad no nos deja ver, pero que 
nuestros antepasados no eran mejores que nosotros 
porque siempre los jóvenes como Leticia Castillejo 
han supuesto una mejora frente a lo anterior y su 
juventud supera todo lo superable. Vayan a la sala 
de CCM y lo comprobarán.
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Portada del libro ‘Honra, agua 
y  p a n ’. Un sueño comunista de 
Cipriano López Crespo (1934- 
1938), obra de A ngel Luis 
López Villaverde e Isidro 
SánchezSánchez.

Libros

‘Honra, agua y 
pan’ en los sueños 
de un comunista
Cipriano López Crespo vivió una época con
vulsa de nuestra historia: la de la Repúbli
ca y la Guerra Civil. En esos años, este ve
cino de Villaconejos, 
particular utopía.
C ipriano soñó para su 

pueblo los mayores bie
nes y en Ocaña, donde tra
bajaba como oficial de pri
siones, dejó constancia de 
sus sueños que para él no 
resultaban tan inalcanza
bles. «Villaconejos de Tra- 
baque que podría ser la glo
ria (El Paraíso), uno de los 
mejores pueblos de la Na
ción (cuando menos de la 
provincia) y es un pueblo 
desgraciado por causa sólo 
de sus malos dirigentes 
(siempre media ‘docenilla’), 
que a todos nos han hecho una 
masa de desgraciados (...)».

Ahora Ángel Luis López 
Villaverde e Isidro Sánchez

dejó constancia de su

Sánchez, han recogido este 
texto de un soñador así 
como el Libro de Actas de 
Radio Comunista.

El libro, cuyo título com
pleto es ‘Honra, agua y 
pan’. Un sueño comunista 
de Cipriano López Crespo 
(1934-1938), contiene ya en 
su título las tres palabras 
que forman parte de uno de 
los versos de este persona
je, además de la peripecia 
vital e ideológica de López 
Crespo, y de un estudio re
ferido a la evolución del 
Partido Comunista en la 
provincia de Cuenca desde 
la II República hasta la 
Guerra Civil.

Teatro, música y  danza

Otoño de la 
Red de Teatros 
y Auditorios
De octubre a enero, el program a ‘Escena
rios de Otoño’ de la Red de Teatros oferta
rá cerca de un centenar de actuaciones en 
las principales localidades de la provincia.
U n total de 103 actuacio

nes entre teatro, músi
ca y danza componen el 
programa ‘Escenarios de 
Otoño’ en la provincia de 
Cuenca. El teatro, copa el 
mayor número de actuacio
nes con un total de 65 obras 
que se acercarán hasta 22 
localidades, entre las que 
destaca la presencia en la 
capital conquense del gru
po de teatro ‘La Cubana’ 
con su espectáculo ‘Mama 
quiero ser famoso’ -28 de 
octubre- o la compañía Do- 
rian Gray con ‘El retrato de 
Dorian Gray’.

De la mano de la Red de 
Teatros llegará también la 
música y la danza a 21 lo

calidades conquenses con 
actuaciones tan relevantes 
como un concierto de ‘Lo- 
quillo y los Trogloditas’ en 
Iniesta, la puesta en esce
na de ‘Carmen’ por parte 
del ballet flamenco de Ma
ría Carrasco en Tarancón o 
la actuación del grupo 
‘Adraba’ en Cuenca.

El programa ‘Escena
rios de Otoño’ de la Red de 
Teatros de Castilla-La 
Mancha cuenta con un pre
supuesto de 369.051 euros 
de los que 229.263 euros 
son aportados por la Con
sejería de Cultura y el resto 
por los ayuntamientos de las 
localidades incluidas en el 
programa.

E l delegado de Cultura, Pedro González, durante la presentación de la program a
ción de la campaña «Escenarios de otoño» de la R ed de Teatros.

C R Ó N IC A S  D E  C U E N C A  /  45

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



ÜBfi®
Exposición

El libro infantil 
antiguo, en 
Humanidades
Jaime García Padrino y Lucía Solana han 
sido los encargados de seleccionar libros 
infantiles para m ostrarlos en esta exposi
ción que coincide con el Encuentro Inter
nacional ‘Valores y lectura’.
L a muestra que fue in- tización para una sociedad 

augurada el pasado multicultural’, se estructura 
20 de octubre, coin- en cuatro secciones en las 

cidiendo con el inicio del que se abordan sucesiva- 
Encuentro Internacional mente los libros infantiles de 
‘Valores y lectura. Alfabe- la España de la transición

de siglo, los libros y revis
tas hasta la Guerra Civil, las 
publicaciones de la editorial 
‘Calleja’, las publicaciones 
de la Guerra Civil y la post
guerra y los últimos años, 
años dorados de este tipo de

literatura. La muestra nos 
permite un recorrido amplio 
y variado basado fundamen
talmente en los fondos del 
CEPLI y resulta un autén
tico regalo para la vista. Y, 
para el recuerdo.

Descubre un nuevo concepto de automóvil. Descubre un espacio modular con 
32 combinaciones distintas. Descubre sus 3 nuevos motores, 1 gasolina y 2 multijet. 
Descubre sus 25 vanos portaobjetos. Fiat Ideal

Concesionario Oficial:
HUECAR MOTOR

Avda. Cruz Roja, s/n. Tel. 969 23 5 5  12. CUENCA
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SBBH-
L I T E R A T U R A

Greguerías apócrifas

- Lo mas sano del campo es que podamos respirar el mismo aire que las vacas.

- No estaría tan mal que nos advirtieran (como en los antiguos librillos de papel de fumar) «quedan 
cinco hojitas».

- Tenía el corazón tan sensible que al picar cebolla lloraba el doble que las demás.

- El inventor de la regadera se proponía conseguir un invento serio pero se quedó en eso.

- El violín barroco y  voluptuoso y  su arco rectilíneo y  riguroso son ejemplos de coexistencia pacífica y  
colaboración, dignos de ser imitados.

- Esas personas que se aprietan los nudillos hasta obtener una especie de horrorosos crujidos demues 
tran su impaciencia por llegar a esqueletos.

- Ristra de chorizos: cuerda de presos camino de la guillotina.

- Hay personas especializadas en cerrar mal los tapones a rosca.

- Las personas especializadas en cerrar mal los tapones a rosca son las mismas que aprietan el tubo de 
pasta dentífrica por el centro.

- Aquel abusón, siempre que tomaba croquetas tenía que comerse catorce. «Para eso soy poeta» decía 
como en el soneto.

- Resulta chocante que no sean esas nubes blancas, blanquísimas, las que traen la nieve sino esas otras 
grisáceas, oscuras y  hasta sucias.

- Siempre parece que estamos viviendo una vida provisional. ¿Para cuando la definitiva?.

- Si no tuviéramos los mil incómodos problemas cotidianos - algunos incluso ridículos- estaríamos siem 
pre pensando en el Gran Problema y  aún sería peor.

- Ya se fueron de los bosques los gnomos y  de la noche las brujas. Los niños duermen mucho mas 
despreocupados pero mucho más aburridos.

- Inútil que el otoño cubra los parques con un edredón de hojas: viene el invierno y  se lo quita.

- El turista se subió sobre la joroba de aquel buen hombre y  le exigió que le llevara a ver el Teide.

- Aquella madre ponía siempre a su bebé a mamar de la teta derecha porque le daba la impresión de que 
la tenía mas gorda.

- A l que se aburre le crece musgo en el cerebro.

Carlos Flores
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En Albalate de las Nogueras

Se viven tiempos de 
vendimia, tiempos 
muy familiares
La mañana llevaba hasta las parcelas a los 
vendim iadores del pueblo de Albalate de 
las Nogueras. No es el movim iento de car
ga de las uvas que se recogen tan intenso 
como en La Mancha, pero es igual el deseo 
de que el fruto obtenido sea válido.

Enrique Buendía

C juando octubre da sus 
primeros pasos por 
las tierras de El Cam

pichuelo la gente de la co
marca sabe, que ha llegado 
el tiempo de su particular y 
familiar vendimia.

Como cada año, la tie
rra dejará recoger su fruto 
en forma, esta vez, de raci
mos rojos o amarillentos. La 
uva así, realizará el camino 
que la llevará a convertirse 
en mosto, luego vino, quizás 
aguardiente, o fruta de 
mesa para el paladar, toma
da sin mezcla o con esas 
migas tan exquisitas que 
hacen nuestras mujeres.

Así se iniciará, un año 
más, una de las actividades 
agrícolas más antiguas del 
ser humano.

En esta comarca, es oc
tubre el mes del comienzo 
de la vendimia. Julián, el ca
beza de la familia Auñón, 
setenta y tantos años le con
templan, ya se ha dado los 
paseos previos al paraje que 
llaman Valdelajuncá en la 
carretera de Cuenca, para 
comprobar el momento de 
la uva, ese en el que el fru

to tiene la madurez para el 
comienzo de su recogida. 
Igualmente, aunque no mira 
mucho la tele, por estas fe
chas sabrá que el tiempo, 
aunque algo revuelto, no le 
va a crear problemas con la 
aparición de la lluvia.

Una tarde a Delfína, su 
mujer, le ha comentado, 
«hay que llamar a los hijos 
para el fin de semana de La 
Pilanca, porque hemos de 
vendimiar...». Seguro que 
ya ha visto, que la uva de 
sus cepas ha alcanzado la 
cantidad de azúcar y la aci
dez deseada.

A partir de este momen
to, en la casa se dispone la 
preparación de todos aque
llos utensilios que van a ser 
necesarios, hocetes, cuéva- 
nos de caucho, cubos, sa
cos, tijeras, así como la ropa 
apropiada para realizar el 
cercano trabajo de recogi
da de la uva con comodi
dad. Y, mientras se crea el 
ambiente de preparación, 
Julián irá pensando lo que 
hará con los diez mil y pico 
kilos de la cosecha de este 
año.

«Para nosotros dejare
mos unos mil a mil quinien-

Arriba, observam os cóm o son los racim os de uva en las cepas y  e l u tensilio de  corte de te 
racimos. Abajo, e l duro trabajo del vendimiador,junto con una escena donde Julián estápisufr 
do uva el aftopasado.

48  /  C R Ó N IC A S  D E  C U E N C A

M
Í

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



tos kilos, cerca de treinta 
arrobas de vino de mesa 
para el consumo y el gasto 
de la familia y conocidos, el 
resto vendimiado lo llevare
mos a La Frontera para su 
venta».

Y pienso yo para mis 
adentros, que en un plazo 
muy próximo, tales uvas 
servirán para elaborar el 
aguardiente que tanta fama 
le da a este espacio de El 
Campichuelo, aquí y en la 
capital.

En la parcela de Val- 
delajuncá la familia ha ini
ciado, pues, la vendimia. Es 
una mañana removida, con 
el sol escondido entre las 
nubes blanquecinas que cu
bren el cielo, mientras per
manece un vientecillo que 
no molesta, y en algunos 
momentos, pocos, con la 
aparición de unas tenues 
gotas de lluvia.

Con el arroyo Albalate o 
Torralba a sus pies, las hi
ladas de cepas van siendo 
desprovistas de los racimos 
de uva. Blanca o tinta se 
van colocando en cubos que 
terminan en los capazos de 
caucho, esperando la llega
da del tractor. A media ma
ñana se une en la recogida 
Rafa, llegado desde Valen
cia. No hay pausa, pero la

vendimia se realiza con tran
quilidad, con tiempo para 
charlar entre la familia y 
además atender a este via
jero de las costumbres y 
hechos festivos.

Los kilos de uva recogi
dos para el aprovechamien
to familiar son depositados 
en la cueva familiar, poste
riormente despalillados y tri
turados los granos con má
quina (antes pisados) y, lo 
obtenido irá a las tinajas de 
barro que ‘nuestra’ familia 
posee para el proceso de 
fermentación debido.

Tiempo habrá para ha
cer la cata de ese vino es
pecial sin colorantes ni quí
mica, que dice Julián, en esa 
‘su cueva’, contando con la 
presencia de familiares y 
amigos en cualquier acon
tecimiento que origine fies
ta o deseo de serlo. Y es 
que, en este caso, el vino 
que se produce en Albalate 
origina todo un ritual de co
municación y convivencia 
importante. Un tiempo para 
el ofrecimiento personal en
tre familiares y vecinos que 
se ‘paladea’, mientras en 
las ascuas se mece la car
ne de cordero, unas lonchas 
de jamón y se degustan 
unos tomates de la vega 
próxima. ¡Vivir!

C R Ó N IC A S  D E  C U E N C A /49

1 Arriba, elproceso vendimiador desarrollándose. Una escena un tanto bucólica, con el burrito 
* llevando la carga, y  debajo, la uva p isada se convierte en mosto. Terminado e l trabajo, un alto 

siemnrp víphp hipn

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #403, 23/10/2004.



Atalaya
Roberto de Saint Lagú

H oy le s  su g erim o s o o I

Bebidas particulares
o se si marro, porque 
estoy fiándome de la me
moria y una jugarreta de 

ésta, puede inducirme a escri
bir una barbaridad, pero sea 
cierto o no el porcentaje, es lo 

mismo unos cuantos puntos arriba o abajo. Pues a 
ello, el cuerpo humano está compuesto en tomo a un 
noventa por ciento de agua y ha de mantener ese 
equilibrio hídrico constantemente a través de proce
sos fisiológicos en los que se gasta parte de esta 
agua y hay que reponerla, principalmente bebiendo 
ésta pura, u otros líquidos que la contengan en ele
vada proporción. Siendo así, no es de extrañar que 
una de las aficiones favoritas de los hombres, sea el 
acto de beber, ya que los cuerpos aguantan bastante 
tiempo sin comer; sin beber, no. Hay que mantener 
el equilibrio como sea, y la mejor manera, es me
diante la bebida.

Para variar la dieta y no tener que hidratarse sólo 
con agua, lo que acarrea el aburrimiento y la inape
tencia, el hombre, a lo largo de su historia, se ha 
procurado modos de enriquecer y discriminar la base 
bebible, con aromas, nutrientes, oligoelementos y 
otros aditivos que además aportan beneficios para la 
salud. También otros ingredientes, que sin ser letales 
momentáneamente, influyen negativamente en el 
desarrollo saludable del cuerpo, y sólo aportan sen
saciones psicológicas o psíquicas como la euforia, la 
alegría, la desinhibición y otros cambios de la con
ducta. El ejemplo más extendido y fácilmente com
presible en todo el mundo, es el alcohol, que al mez
clarse con alcaloides de ciertas plantas, lo llevó a la 
experiencia de la absenta, la famosa dam a  verde  
que fue la musa inspiradora de artistas más recono
cida en la última parte del s. XIX y los principios del 
s. XX. Tan popular como nefastos sus efectos sobre 
el cuerpo y la mente, hasta llegar a su prohibición 
por el Estado francés, como medida de salud públi
ca.

Dentro del desarrollo de las artes humanas para 
el diseño de variantes de líquidos bebibles, exprimi
dos, ordeñados, destilados, macerados o mezclados, 
destaca el arte de la coctelería, donde más se ha 
sublimado esa ansia por la perfección en el material 
consumible. Al catálogo inmenso que a lo largo de la

historia se ha acumulado y se conoce por coctelería 
internacional, hay que añadir las reformas persona
les que muchos bebedores han introducido en los 
cócteles base u oficiales, adaptándolos a sus gustos 
y creándose una serie de bebidas particulares, que 
han trascendido según la fama de su promotor, más 
o menos, al gran público o se han quedado en el ámbito 
de los especialistas y conocedores. Entre los prime
ros, sobresale el famoso dry m artíni de James Bond, 
que sustituye la ginebra por el vodka y debe ser re
movido, no agitado. Entre los segundos y según tes
timonio de una alta responsable de la casa Boadas 
de Barcelona, que tantas veces lo habrá visto con
sumirlo y hasta en alguna ocasión se lo habrá servi
do, el Singapur S ling  - “bebía de todo, pero se incli
naba frecuentemente por este cóctel”- de Manuel 
Vázquez Montalbán, que popularizó esta mezcla de 
zumo de limón, coñac, ginebra y soda, en alguna no
vela de periplo asiático de su personaje Carvalho.

La modificación de otras bebidas naturales ya 
alcohólicas, con el añadido de destilados de alto gra
do de alcohol, para hacerlos más contundentes y no 
perder el tiempo y llegar a la conclusión final que, 
antes o después, siempre se presentaría. En este 
grupo destacan las llamadas ce rv eza s  m a rin era s, 
que como su nombre indica, se consumen entre las 
gentes del mar y se componen de cerveza con un 
añadido de whisky, ginebra o, en algunas zonas de la 
Tierra, ron. Mezcla explosiva.

Los paladares más sofisticados, necesitan del 
comedimiento y la exaltación del estatus, los más 
pedestres, mezclan ch a m p a g n e  con zumo de na
ranja a partes iguales, llegando a la vulgaridad de 
ese brebaje conocido como A gua de Valencia, cuan
do son nuevos o recién ascendidos al paraíso de la 
alcurnia. Los elegantes que por ello aborrecen la 
ostentación, prefieren pasar desapercibidos con una 
sobria copa en la mano, que contiene un poco de 
Dudonnet en el zumo de naranja.

Los cubanos, que por clima saben lo que es su
dar y la consiguiente sed, tienen un refresco que lla
man g uarapo  y está constituido por el zumo que 
extraen al prensar la caña de azúcar, mezclado con 
un poco de zumo de lima. La picaresca le añade un 
buen chorro de ron blanco, entonces le llaman gua- 
raron, y es mucho más gratificante.
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Alfonso Pellejero

Emisión: ASPEFIL

H eraldo de A ragón

Z aragoza, ciudad española, capital de la provin
cia de Zaragoza y de la Comunidad autónoma 
de Aragón. Se encuentra situada en la confluen

cia de los ríos Huerva, Gállego y Ebro. Entre los prin
cipales atractivos turísticos de la 
ciudad destacan la basílica de 
nuestra Señora del Pilar, realiza
da por Herrera el Mozo y Ventu
ra Rodríguez; el Palacio de la Al- 
fajería, muestra espléndida de la 
arquitectura árabe, la catedral o 
Seo, la Real Maestranza, el Pala
cio de la Audiencia, los restos de 
la antigua muralla romana y las 
iglesias de San Pablo, Santa En
gracia y San Carlos, entre otras.

Esta ciudad vio el primer nú
mero de su publicación el día 20 
de Septiembre de 1895. Fue im
preso este periódico en los talle
res de Emilio Casañal, ubicándo
se su redacción, oficinas y talle
res, en la actual sede del Paseo 
de la Independencia, número 29, 
con el paso de los años fue nece
sario ampliar sus talleres por lo que hubo de trasla
darse a la calle Numancia. En el 1988 cuando fue 
instalada la rotativa Koening-Bauer Express 60 se tras
ladó a la localidad cercana a Zaragoza de Villanueva

de Gállego en su polígono de Valdefierro, donde el 
Grupo heraldo dispone de una rotativa Koening-Bauer 
Comet de ultima generación, que permite la impre
sión de unos 70.00 ejemplares en color a la hora. Esta 

nueva rotativa dispone además de 
museo, hemeroteca, sala de ex
posiciones y proyecciones audio
visuales y fue inaugurada en el año 
2003, por su MM. Los Reyes.

El periódico Heraldo de Ara
gón, medio de comunicación inde
pendiente, y comprometido con 
sus lectores y el progreso de Ara
gón ha permanecido fiel a su plan
teamiento desde que fuera funda
do en 1895, pertenece al grupo 
empresarial Heraldo de Aragón 
S.A. en el que se integran tam
bién, Heraldo de Huesca, Heral
do de Teruel, Heraldo de Soria y 
Heraldo de Castellón, además de 
la distribuidora DASA, la agencia 
GABESA y la agencia de reparto 
TODESA.

El sello emitido, lo forma un 
fragmento del mural que decora el vestíbulo de sus 
instalaciones en Villanueva de Gállego, composición 
realizada bajo la supervisión del artista Teodoro Alba- 
reda.

DATOS TECNICOS
- Fecha de em isión: 20 de S ep tiem bre  de 2004. 
-Procedimiento de Im presión: H uecograbado.
- Papel: E stucado , engom ado, fosforescente.

- D entado: 13 3/4.
- F o rm ato  del sello : 28,8 x 40,9 m m . (vertical).

-Efectos en pliego: 50.
- T ira d a : 1.000.000.

- V alor postal: 0,27 euros.
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E l domingo con procesión y  misa

En Jábaga hubo 
cita festiva junto a 
Santa Teresa
El chocolate comunal avisaba del inicio de 
la jornada dom inical para honrar a Santa 
Teresa de Ávila en la población conquense 
de Jábaga. Luego llegaría la procesión y la 
misa patronal. El ayuntamiento después, re
uniría a vecinos y visitantes en to rno  a un 
aperitivo en el Salón Municipal.

Enrique Buendía

E scondido entre el pi
nar con el que convi
de en cercanía se 

descubre el pueblo de Jába
ga. Vengo aquí para disfru
tar de la jomada matinal del 
domingo, en la que vuelve 
a recordarse con afecto, 
fervor y mucho cariño la fi
gura andariega y mística de 
Teresa de Cepeda, Teresa 
de Avila, la fundadora de la 
orden de las Carmelitas.

Bien conocen en Villa- 
nueva de la Jara su presen
cia en el lugar manchego 
allá por el año 1580, no así 
en Jábaga, donde nadie me 
da pistas del por qué, en 
estas cercanías de la capi
tal existe esta celebración 
en torno a la figura de Te
resa de Jesús. El caso es 
que el pueblo cierra en esta 
fecha dominical la fiesta en 
honor a la insigne escritora, 
la autora de ‘Camino de 
Perfección’, el libro de las 
‘Fundaciones’, el ‘Castillo 
Interior’...

Vigilante sobre el casco 
urbano se asienta su iglesia

dedicada a La Purificación 
de la Virgen. Su espadaña 
se eleva sobre dos huecos 
tapiados y deja ver las dos 
campanas que son movidas 
por la electrónica y las ma
nos de Sebastián, el párro
co, para llamar al vecinda
rio a la procesión. En el 
presbiterio, ya se encuentra 
la imagen de Santa Teresa, 
esperando los hombros de 
las mujeres para el inicio 
procesional, que se inicia 
con puntualidad.

El recorrido se hace re
lativamente rápido, sólo los 
descansos precisos para 
que las mujeres que lo de
sean lleven a la imagen pa
tronal, mientras por delante 
un inconsciente cohetero 
lanza su carga de ruido, 
unas veces hacia el cielo, 
otras adelante, a punto en 
cualquier momento de oca
sionar algún accidente des
graciado. Al lado de la Cruz 
parroquial los hombres y, 
detrás, junto al sacerdote, 
los miembros del ayunta
miento, con su alcalde Pe
dro Soria a la cabeza y las 
mujeres del pueblo. No fal-

Arriba, la salida de la procesión para dar e l consiguiente paseo p o r  e l pueblo. Debajo, a puní 
de acabar. Fuera, e l mom ento de la rifa del rosco a las puertas de la iglesia.

w m
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mili Arriba, un m om ento de la procesión. D ebajo, la imagen de Santa Teresa y  un detalle de la
‘caridad’. AIfinal de la mañana un aspecto de la invitación del ayuntamiento.

.. : 1  - mESi3
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tan la reina y damas de la 
fiesta de este año.

Anima el sol el recorri
do, mientras rezos, cánticos 
y ¡vivas!, sobre todo de las 
mujeres, cumplen su misión 
fervorosa. Los hombres, 
mientras, comentan el esta
do de la cosecha, la no exis
tencia de setas, o las dife
rentes cuestiones que les 
preocupan.

A las puertas de la casa 
de Mari, acepto su invita
ción para darme una vuelta 
por su hogar y comprobar 
como han quedado algunas 
de las habitaciones con ese 
sabor y detalle que lo anti
guo y tradicional les da.

Una vez vuelta la proce
sión a la iglesia ________ ^
se procede a 
la misa de la 
ce leb rac ió n ,
misa sencilla y . > , ,
emotiva para ^rlOfYlbrOSCÍCIOSJ71UJCVCS

dar constancia devotas. En la igksiaha\i
i í  que 'repre- J ,̂yj>Qsteriomente_ 

rifa de los productos 
donados. Termínala

senta la ima
gen patronal es 
muy querida en 
Jábaga. El es
pacio del tem
plo está siendo mejorado 
con el esfuerzo económico 
de vecinos y los convenios 
de la Junta de Comunidades 
con el Ayuntamiento y el 
Obispado, aunque todavía 
quedan algunas cosidas por 
lograr, según me dice Se
bastián, el párroco, una vez 
que la ceremonia religiosa 
ha concluido.

Hoy no hay entrega de 
‘caridad’. Fue en días pa
sados cuando en plena pro
cesión se bendijo y dio el 
tradicional rosco anisado 
en la casa de la reina de la 
fiesta, rosco y vasito de zu
rra para humedecer la gar
ganta o para mezclar con 
los trozos de pan, lo que lla
man por aquí el ‘sopao’, las

mañana con un aperitivo

sopas de zurra, una costum
bre que sigue manteniéndo
se en la localidad, «para que 
todos, tanto vecinos como 
visitantes puedan llevarse el 
recuerdo de la fiesta, y del 
caráter caritativo de nues
tra patrona, Santa Tere
sa...», escucharía oír decir 
a las personas.

No hay entrega de ‘ca
ridad’ pues, hoy, pero sí la 
rifa de un rosco de nata y 
unos lotes de chorizos a las 
puertas de la iglesia; todo 
ello para sacar algo de di
nero con el que ayudar a su
fragar las más que posibles 
necesidades parroquiales.

Después, el colofón final, 
la invitación del ayunta- 
c_________  miento al ve

cindario y a 
los asistentes 
a un aperitivo, 
una buena 
ocasión para 
convivir to
mando unos 
frutos secos, 
latillas varias, 
embutido y 
unas lonchas 
de rico jamón,

..................... mientras que
el vino se degusta en cada 
grupo y en cada conversa
ción.

Entre tanto ha termina
do la competición de petan- 
ca y el amigo Biribí, el or
ganizador, se acerca al Sa
lón del aperitivo para pedir
le a Pedro, el alcalde, que 
vaya a hacer la entrega de 
trofeos a los ganadores.

En el final de mi estan
cia en Jábaga, aprovecho la 
ocasión para conocer y ver 
el puente romano, sobre el 
arroyo que confluye en Chi
llaron posteriormente. Allí, 
cierro los ojos y en mi ima
ginación hay imágenes de 
una antigüedad que tuvo 
aquí lugar preferencial.

Mereció la pena.
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Atalaya
J. A. Valenciano
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Promueve 4o Fase ya a la venta

Viviendas de 2 y 3 dormitorios 
de primera calidad y zonas 

comunes

En la zona más deseada de Cuenca.

Financiación h asta  el 90%

GRUPO
INMOBILIARIO

Memoria de Calidades:
Fachada en ladrillo caravista.
Cocina amueblada con encimera de Duropal, horno, 
p laca v itrocerám ica y cam pana extractora .
Armarios empotrados en todos los dormitorios vestidos 
con estante divisor, barra de colgar y cajoneras.
Baño principal dotado de cabina de ducha con 
hidromasaje, mueble de baño con encimera de mármol, 
lavabo encastrado y espejo decorativo.
Calefacción y agua caliente individualizada con caldera 
estanca de gas.
Urbanización privada con piscina, gimnasio, vestuario, 
aseos, zonas verdes y pista p o lideportiva .

Horario de visitas:
De lunes a viernes : de 11.00 a 14.00 Horas y de 17.00 a 20.00 Horas • Sábados: de 11.00 Horas a 14.00.

Hogares 
de calidad

w w w .g r u p o g v .c o m
Información y Venta: Fermín Caballero, 7 - I o- Cuenca • Tel. 969 226 211 - 12
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ESCENARIOS DE OTOÑO 2004

VEI' AL TEATRO
VEN AL ESCENARIO DE TU VIDA
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Castilla-La Mancha

Red
de Teatros

CASTILLA- LA MANCHA
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